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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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●● Экономический кризис
уже у порога
Ограничение спроса неизбежно приводит
к замедлению промышленного производства

— 2�я страница

●● Минские соглашения устарели,
не начав реализовываться
Всё, что брошено прежними хозяевами Донбасса,
должно быть национализировано

— 3�я страница

●● Обсуждаем «Пробуждение»
Это роман о молодых, ищущих своё место
в борьбе за справедливость

— 4�я страница

Сегодня в номере:

ВКИТО, столице Эквадора,
воздвигаются всё новые и но'

вые баррикады: в стране продол'
жаются организованные профсо'
юзами массовые акции протеста
против отмены субсидий на бен'
зин и дизель, спровоцировавшей
резкий скачок цен на топливо.

Митинги повсеместно перераста'
ют в ожесточённые столкновения
с полицией. Недовольные жгут
шины, бьют витрины и фонари,
забрасывают камнями стражей
порядка, которые применяют для
разгона манифестантов водомёты
и слезоточивый газ. Во многих го'

родах страны парализована рабо'
та общественного транспорта: во'
дители такси, автобусов и грузо'
виков перекрывают улицы, а
профсоюзы транспортников объя'
вили бессрочную забастовку. 

В ответ на беспорядки глава ла'
тиноамериканского государства

Ленин Морено ввёл в Эквадоре
чрезвычайное положение и за'
явил, что «не намерен вступать в
диалог с преступниками», обвинив
демонстрантов в попытке посеять
хаос, подорвать безопасность
граждан и дестабилизировать пра'
вительство. Ранее Кито получил
от МВФ заём в размере 4,2 млрд
долларов в обмен на обязательство
сократить госрасходы. Как заяви'
ли власти, отмена дорогостоящей
субсидии, ежегодно обходившейся
казне в 1,3 млрд долларов, якобы
необходима для реанимирования
экономики и прекращения контра'
банды. Морено, принявший браз'
ды правления от Рафаэля Корреа
два года назад, отметил, что стра'
на не может и далее позволить се'

бе такие чудовищные траты, кото'
рые вот уже 40 лет ложатся тяж'
ким бременем на бюджет, тормозя
экономическое развитие. Кстати,
рейтинг нынешнего президента
упал вдвое по сравнению с 2017'м,
когда он победил на выборах главы
государства с поддержкой более
60% избирателей.

Тем временем новый виток на'
пряжённости в стране спровоци'
ровало решение Морено о переез'
де правительства в город Гуая'
киль. На масштабную акцию у
здания парламента в Кито, где
введён комендантский час, собра'
лись тысячи людей, выдвинувших
разные требования вплоть до от'
ставки кабмина и президента.

Фото Рейтер.

Социальный протест за рубежом
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П ОДДЕРЖАТЬ идею льготного санатор�
но�курортного лечения пришли работ�
ники здравоохранения, образования,

культуры, представители профсоюзов, авто�
транспорта, АПК, связи, госучреждений, жиз�
необеспечения, нефтяной отрасли и студенты.

В другом городе области — Орске на подоб�
ную акцию собрались сотни сотрудников про�
мышленных предприятий, таких как «Ураль�
ская Сталь», Гайский ГОК, Медногорский мед�
но�серный комбинат.

Также в регионе прошёл сбор подписей в
поддержку законопроекта об обеспечении ра�
ботников бюджетных организаций санаторно�
курортным лечением.

— Сегодня перед нами стоят глобальные зада�
чи: увеличение продолжительности жизни и са�
мое главное — трудового долголетия. И с этим
может справиться отлаженная система санатор�
но�курортного лечения, — сказал лидер профсо�
юзного движения Оренбуржья Ярослав Чирков.

Он отметил, что, по оценкам экспертов, регу�
лярные оздоровительные процедуры способны

увеличить продолжительность жизни от 3 до 15
лет, в зависимости от индивидуальных особен�
ностей организма.

— Почему это важно для Оренбургской облас�
ти? У нас показатели профзаболеваемости по
всем категориям превышают среднероссийские.
Более 60 процентов наших работников трудятся в
условиях, не соответствующих нормам, — заме�
тил Я. Чирков. — Сегодняшние акции направле�
ны в основном на работников бюджетного секто�
ра, потому что у тех же нефтяников, например,
процесс оздоровления включён в коллективный
договор. Вместе с тем учителя, врачи, которые
также работают во вредных условиях, не имеют
возможности к оздоровлению, потому что на это
просто не закладываются средства.

По этому поводу областные профсоюзы
предлагают принять региональный закон об
обеспечении работников бюджетной сферы
бесплатными путёвками для санаторно�курорт�
ного лечения за счёт местной казны.

По материалам 
Федерации профсоюзов Оренбуржья.

Экономят на здоровье
В Оренбурге, в сквере имени Ленина, состоялся пикет, посвя�

щённый проблеме доступности для трудящихся санаторного лече�
ния. Он был приурочен к отмечавшемуся в этом году 7 октября Все�
мирному дню действий профсоюзов «За достойный труд!».

Градус падения

По оценке НИУ ВШЭ,
темпы годового роста
розничного товарообо�
рота в стране упали с
1,7% в первом полуго�
дии до 0,7% в августе.
Отрицательная динами�
ка объясняется продол�
жающимся обнищани�
ем населения: нехватка
денег вынуждает граж�
дан урезать потребле�
ние и всячески эконо�
мить на покупках.

ПОЛУЧАЕТСЯ замкнутый
круг: уменьшение объёма
торговли тормозит и без

того ничтожные темпы роста
ВВП, то есть и зарплаты, а ин�
фляция не позволяет гражданам
значительно увеличивать по�
требление. С тем чтобы вы�
рваться из порочного круга без�
денежья, многие влезают в дол�
говую кабалу. Но в итоге это
лишь уменьшает чистые финан�
совые поступления граждан.
Стоит ли удивляться, что только
за первое полугодие числен�
ность россиян, живущих за чер�
той бедности, увеличилась на
полмиллиона человек? Сейчас
13,5% населения нашей страны
официально является нищим.

Широко рекламируемое прави�
тельством регулярное повыше�
ние зарплат и копеечная индек�
сация пенсий не помогают из�
менить ситуацию к лучшему.
Бедность всё сильнее берёт за
горло россиян.

«Хотя правительство индек�
сирует и зарплаты, и пенсии на
уровень официальной инфля�
ции, но следует учитывать, что
для большинства граждан рост
цен значительно выше офици�
альных 4,5%, опираясь на кото�
рые чиновники исчисляют ин�
дексирование. Это значит, что
реальные доходы населения всё
равно продолжают снижаться.
Немалая вина в том, что люди
влезли в кредиты, лежит и на
правительстве. Радужные про�
гнозы, которые раздавали чи�
новники из финансово�эконо�
мического блока ещё пару лет
назад, о том, что кризис из стра�
ны ушёл и отныне будет лишь
резвый экономический рост, не
оправдались. Правительство за
такие посулы даже не извини�
лось, а население, уверовав в
светлые времена и мнимый рост
доходов, нахватало такую массу
кредитов, что теперь не в состо�
янии их оплачивать даже с учё�
том официального роста зар�
плат. Зачем тогда нужны эконо�

мические власти, если их про�
гнозам, равно как и поступкам,
невозможно верить?» — сказал
«Правде» Антон Быков, глав�
ный аналитик ООО «ЦАФТ»
(Центр аналитики и финансо�
вых технологий).

«Причины снижения реаль�
ных располагаемых доходов на�
селения коренятся в удручаю�
щей динамике всей российской
экономики, которая отказыва�
ется идти в рост вопреки закли�
наниям властей. Ничтожные
темпы прироста ВВП отрица�
тельно влияют на динамику по�
требления. Ничтожный рост
зарплат полностью нивелирует�
ся ещё более значительным уве�
личением налоговых платежей,
сборов, установлением новых
акцизов, неуклонным ростом
тарифов на услуги ЖКХ, стои�
мости проезда на транспорте и
т.д. Неудивительно, что многим
не хватает зарплаты, чтобы свес�
ти концы с концами. Значитель�
ная доля домохозяйств «тянет»
сразу по нескольку кредитов,
часть из которых и вовсе на�
правляется на погашение ранее
взятых займов», — поделился с
«Правдой» Алексей Коренев,
аналитик ГК «ФИНАМ».

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

П РЕЗИДЕНТ РОССИИ
Владимир Путин подпи�
сал несколько указов о

повышении денежного содер�
жания лиц, замещающих госу�
дарственные должности Рос�
сийской Федерации. Докумен�
ты опубликованы на портале
правовой информации «Обще�
ство».

В соответствии с указом
№481, подписанным 7 октября
— в день рождения В. Путина,
денежное вознаграждение пре�
зидента России и председателя
правительства «в целях обеспе�
чения социальных гарантий»
увеличивается с 1 октября 2019
года на 4,3%. 

Месячная зарплата Влади�
мира Путина после октябрь�
ского повышения составляет
773,4 тыс. руб., а Дмитрия

Медведева — 618,7 тыс. руб.,
следует из расчётов РБК на ос�
нове информации системы
«Гарант». Это лишь «денежное
вознаграждение» (оклады), а
размеры ежемесячных/еже�
квартальных «денежных поощ�
рений» не раскрываются.

Аналогичным образом повы�
шаются зарплаты министра обо�
роны, глав МВД, МЧС, ФСБ,
Росгвардии, СВР, ФСО и госу�
дарственной фельдъегерской
службы, а также министров, ви�
це�премьеров, секретаря Совбе�
за, главы ЦИК и так далее. Кро�
ме того, на 4,3% повышены зар�
платы лиц, замещающих госу�
дарственные должности Рос�
сийской Федерации в диплома�
тических представительствах и
представительствах Российской
Федерации при международных
организациях.

Отдельными указами на 4,3%
с 1 октября повышено денежное
содержание председателя След�
ственного комитета РФ и гене�
рального прокурора.

Зарплаты силовых министров
и руководителей спецслужб по�
сле индексации складываются

из базового оклада 186,8 тыс.
руб., ежемесячного поощрения
на сумму 1,05 млн руб. и еже�
квартального поощрения 186,8
тыс. руб. Таким образом в месяц
их зарплата теперь составляет
почти 1,3 млн руб.

Ранее Путин подписал указ о
повышении на 4,3% зарплаты
дипломатическим работникам и
остальным сотрудникам МИД, а
также федеральным госслужа�
щим в соответствии с замещае�
мыми должностями и классны�
ми чинами. Пресс�секретарь
главы государства Дмитрий Пе�
сков подтвердил «РИА Ново�
сти», что нынешнее повышение
— это «плановая индексация».

В марте глава правительства
Дмитрий Медведев подписал
распоряжение об индексации
зарплаты бюджетников и феде�
ральных госслужащих с 1 октяб�
ря 2019 года.

По данным Росстата, средний
оклад федеральных госслужа�
щих в 2018 году вырос на 5,4%,
превысив 126 тыс. руб. Это в три
раза выше средней зарплаты
россиян по итогам прошлого го�
да. Самыми высокооплачивае�
мыми федеральными чиновни�
ками были названы сотрудники
аппарата правительства.

По сообщениям РБК.

Зубы — на полку…

…но не у всех

Пресс�конференция

Г.А. ЗЮГАНОВ:
«Наши предложения должны

быть услышаны!»

Со вступительным словом к журна�
листам обратился лидер КПРФ Г.А. Зю�
ганов.

«В нашей фракции в Государственной
думе вчера и сегодня с подробным ана�
лизом бюджета и своих предложений
выступали вице�премьеры Мутко и Си�
луанов, — сказал Геннадий Андреевич.
— Мы с интересом их вы�
слушали, задали немало
вопросов. И сейчас в ко�
митетах Государственной
думы прорабатываются
соответствующие пред�
ложения».

«Наша фракция, —
продолжил лидер КПРФ,
— исходит из следующе�
го: главной задачей явля�
ется выполнение Посла�
ния президента, которое
требует, чтобы Россия во�
шла в пятёрку самых эко�
номически развитых дер�
жав мира. Для этого надо
выходить на мировые
темпы роста, но пока у
нас этот показатель всего
0,7%. И если мы не ре�
шим задачу в ближайший
год, то установка Посла�
ния президента будет
провалена. А это означа�
ет, что мы окажемся не в
пятёрке, а на 15�м месте,
чего допускать категори�
чески нельзя!»

«Вторая позиция, — отметил далее
Г.А. Зюганов, — связана с ликвидацией
бедности. В этом году бедность не со�
кращается, а нарастает. Кроме того, за
прошедший год население нашей стра�
ны уменьшилось на 200 тысяч человек,
причём коренные русские области вы�
мирают в два раза быстрее остальных.
Если в 1989 году русских было 120 мил�
лионов, то сейчас осталось около 100
миллионов. Поэтому надо немедленно
принимать соответствующие меры».

«Это касается и технологической, и
военной угрозы, — подчеркнул лидер
КПРФ. — Мы немало сделали, чтобы
обеспечить военную безопасность, но в
бюджете на ближайшие три года фи�
нансирование даже тех программ, кото�
рые дали высочайший эффект, начина�
ют урезать. А это значит, что талантли�
вые учёные, молодые специалисты мо�
гут оказаться и без работы, и без зарпла�
ты. Поэтому, — продолжил Геннадий
Андреевич, — мы предлагаем бюджет
развития в 25 трлн рублей. Мы высказа�
ли свои предложения и руководителям
правительства, и министрам. Под но�
вый проект бюджета нами внесены две�
надцать законов, которые позволяют
решить насущные проблемы».

«Более того, — отметил лидер комму�
нистов, — у нас накоплен уникальный
опыт народных предприятий, которые
оказались самыми эффективными даже
в условиях кризиса. Не взяв у государст�
ва ни копейки, они показали пример 

наиболее высоких темпов развития при
соответствующих социальных гаранти�
ях для граждан. Наш совхоз имени Ле�
нина стал лучшим предприятием. Его
социальная сфера является лучшей в
Европе. «Пятилетка Левченко» в Иркут�
ской области дала выдающиеся резуль�
таты. Продукция СПК «Звениговский»,
руководимого Казанковым, признана
лучшей в Европе. Хозяйство в этом году
произведёт продукции на 18 млрд руб�
лей и заплатит 1,5 млрд налогов». 

«Уникальный опыт, — подчеркнул
Геннадий Андреевич, — есть и в моей
родной Орловской области, которую
возглавляет Андрей Клычков. Он пока�
зал, что даже на наших землях, далеко
не таких плодородных, как на Кубани,
можно получить лучший урожай в стра�
не. В этом году на Орловщине собрали
по пять тонн зерна на человека».

«Я считаю, что при обсуждении бюд�
жета в первом и втором чтении многие
наши предложения должны быть учте�
ны, в том числе и программа «Новая це�
лина». Мы на примере двух районов
Московской области показали, как на�
до поднимать брошенные земли. В двух
районах мы подняли по 20 тысяч гекта�
ров целины и увеличили производство
зерна в пять раз. Это колоссальная при�
бавка при минимальных затратах», —
отметил в завершение лидер КПРФ.

С.Г. ЛЕВЧЕНКО:
«Кому могут не нравиться 

такие результаты?»

Губернатор Иркутской области С.Г.
Левченко рассказал, что пятилетний
план развития региона начал действо�
вать с января нынешнего года. И пока�
затели, которые уже достигнуты, во
многом базируются на решениях, зало�
женных в «пятилетку».

Затем Сергей Георгиевич привёл ряд
цифр, демонстрирующих, чего удалось
добиться за прошедшие четыре года.
Он напомнил, что принял руководство

областью 2 октября 2015 года. За это
время валовый региональный продукт
вырос почти в 1,5 раза. Также за четы�
ре года в 1,5 раза увеличились инвес�
тиции в основной капитал. По этому
показателю область с 20�го места под�
нялась на 13�е.

С.Г. Левченко отметил, что, по про�
гнозу минэкономразвития, до 2024 года
Иркутская область будет вторым по тем�
пам развития регионом с уровнем роста
в 8,7%. Данный прогноз обосновывает�
ся тем, что в области крупные инвести�
ции направляются в обрабатывающую
промышленность, машиностроение и в
другие отрасли, которые дают конечную
продукцию. Внешнеторговый оборот
Иркутской области за три года увели�
чился на 18,1%. В первом полугодии
нынешнего года рост составил 1,2%.

В то же время, по словам С.Г. Левчен�
ко, доходы областного бюджета вырос�
ли в два раза и превысили 200 млрд руб�

лей. В рейтинге субъектов РФ Иркут�
ская область переместилась с 19�го мес�
та в 2015 году на 11�е в 2019�м. Сергей
Георгиевич рассказал, что методы, ко�
торыми удалось добиться такого увели�
чения доходов бюджета, он описал в
своей книге «Государство развития».

Далее С.Г. Левченко отметил, что
объём собираемого налога на прибыль в
регионе вырос в 2,2 раза. При этом от�
дача экономики области для федераль�
ного бюджета с 2015 года увеличилась
более чем в три раза. Сегодня этот пока�
затель достигает 20,6 рубля на каждый
рубль, полученный в виде трансфертов.
При этом объём государственного долга
Иркутской области сократился практи�
чески в два раза, а если считать в абсо�
лютных показателях, то и в четыре раза.
За этот же период, по словам Сергея Ге�
оргиевича, почти в два раза (с 40 до 75,4
млрд рублей) увеличилась финансовая
поддержка муниципальных образова�
ний из областного бюджета.

Одной из важнейших для развития
региона является лесная сфера. И здесь
новому руководству области удалось
навести порядок. Налоговые поступле�
ния от лесопромышленных предприя�
тий за три года выросли в 3,4 раза (с 3,1
до 10,3 млрд рублей). Сегодня Иркут�
ская область по этому показателю зани�
мает первое место в России. «Я не знаю,
кому могут не нравиться такие резуль�
таты?» — задал риторический вопрос
красный губернатор.

На него ответил лидер КПРФ Г.А. Зю�

ганов. Он подчеркнул, что эти результа�
ты не нравятся жулью, которому при�
шлось платить налоги, потому что 300
банд «чёрных лесорубов» были постав�
лены под жёсткий контроль. Оно�то и
организует информационные атаки на
руководство области и губернатора Лев�
ченко.

В подтверждение данного тезиса Сер�
гей Георгиевич привёл ещё несколько
цифр. Так, налоговая отдача с одного
кубического метра заготовленной арен�
даторами�лесозаготовителями древеси�
ны в 2018 году составила 363 рубля, что
в 4,5 раза больше показателя 2015 года.
В то же время плата за использование
лесов увеличилась в 7,7 раза: с 221 млн
до 1 млрд 456 млн. По этому показателю
регион с 12�го переместился на 1�е мес�
то в России, дополнительно было полу�
чено свыше 15 млрд рублей.

Также С.Г. Левченко отметил, что
объём незаконных рубок в 2018 году по

сравнению с 2017�м со�
кратился на 48%, в 2019
году — ещё на 9,4%. На
20% снизился экспорт
необработанной древеси�
ны, в то же время увели�
чился объём продукции
высокой переработки.
Успешный опыт Иркут�
ской области по марки�
ровке древесины реко�
мендован для использо�
вания в других регионах.

С 2015 года объём фи�
нансирования строитель�
ства и капитального ре�
монта объектов социаль�
ной сферы увеличился в
2,8 раза (с 2,9 до 8,2 млрд
рублей). В нынешнем го�
ду планируется напра�
вить на эти цели 13 млрд
рублей. Если в 2015 году
строящихся объектов бы�
ло всего 60, то в 2019�м —
уже 321. То есть их коли�
чество увеличилось в 5,5
раза. Сейчас в Иркутской

области в год строится порядка 20
школ. Такого уровня регион достигал
только в советское время. Объём
средств, направленных на строительст�
во, реконструкцию и капитальный ре�
монт автомобильных дорог в 2015 году
составлял 4,8 млрд рублей. Сейчас этот
показатель составляет 9,7 млрд рублей.
То есть и здесь почти двукратный рост.
Особое внимание, по словам Сергея Ге�
оргиевича, уделяется дорогам местного
значения, финансирование строитель�
ства, реконструкции и капитального
ремонта которых увеличилось в четыре
раза. Что касается жилищного строи�
тельства, то в 2019 году в области пла�
нируется ввести 1 млн кв. метров жилья.

Большое внимание руководство ре�
гиона уделяет и сельскому хозяйству.
Объём финансовой поддержки сель�
хозпроизводства в области с 2015 года
увеличился в два раза. В 2019 году он
достигнет 2,7 млрд рублей. И даже не�
смотря на непростые климатические
условия, сложившиеся в нынешнем
году, по сравнению с 2015 годом объём
валовой продукции сельского хозяй�
ства значительно увеличился. За этот
период в оборот было возвращено 88
тысяч гектаров залежных земель. Что
касается животноводства, то надои
сейчас составляют 5,5 тысячи литров
молока на одну корову. Такого резуль�
тата не было за всю историю Иркут�
ской области.

(Окончание на 2'й стр.)

«Мы все заинтересованы 
в нормальной работе»

Восьмого октября в ИА ТАСС прошла пресс�конференция,
посвящённая предложениям КПРФ по проекту федерального
бюджета на 2020 год и плановый период 2021—2022 годов. В
пресс�конференции приняли участие Председатель ЦК
КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Государственной думе
Г.А. Зюганов, член Президиума ЦК КПРФ, губернатор Иркут�
ской области С.Г. Левченко, член Президиума ЦК КПРФ, гу�
бернатор Орловской области А.Е. Клычков, депутаты Госу�
дарственной думы В.А. Ганзя и А.А. Ющенко.

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.
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Опубликованный на
днях индекс деловой
активности в промыш�
ленности IHS Markit PMI
по России за сентябрь
показал резкое паде�
ние и достиг минималь�
ных значений с 2009 го�
да. Это свидетельству�
ет о том, что в России
скоро начнётся (или да�
же уже начался) спад
промышленного произ�
водства, за которым,
вероятно, последует
экономический кризис. 

П РЕЖДЕ ВСЕГО пояс�
ним, что такое индексы
деловой активности и

почему это важно.
Когда мы говорим об эконо�

мическом спаде (рецессии),
мы имеем в виду сокращение
ВВП. Иногда говорят о спаде
(рецессии) не в экономике в
целом, а в каких�то её сегмен�
тах, например в промышлен�
ном производстве, и тогда име�
ется в виду сокращение выпус�
ка промышленной продукции.
В любом случае о спаде в эко�
номике или в каком�то её сег�
менте мы узнаём из соответст�
вующей статистики, а она от�
ражает такие процессы с замет�
ным опозданием. И дело не
только в том, что требуется
время на то, чтобы собрать и
обработать первичные данные
по итогам месяца или квартала.
Для того чтобы констатировать
начало рецессии, надо убе�
диться, что падение объёмов —

это не разовое явление, а часть
устойчивого процесса. Поэто�
му принято считать, что рецес�
сия начинается, когда ВВП со�
кращается два квартала подряд
«в годовом выражении», то
есть два квартала подряд значе�
ние этого показателя ниже, чем
в соответствующих кварталах
предшествующего года. Поэто�
му начавшийся спад отразится
в статистике лишь спустя не�
сколько месяцев.

Есть, конечно, более опера�
тивная статистическая инфор�
мация о динамике экономиче�
ских показателей «месяц к ме�
сяцу», то есть значение пока�
зателя сравнивается с его зна�
чением в предыдущем месяце.
Однако для того чтобы делать
из такой статистики содержа�
тельные выводы, требуется ус�
транить сезонность (чтобы,
например, происходящее ле�
том сезонное понижение цен
на фрукты и овощи не привело
к занижению оценки динами�
ки инфляции), а в этом всегда
есть значительная доля субъ�
ективизма. Так что статистика
«месяц к месяцу» считается
менее надёжной.

Поэтому во всём мире для
более оперативной информа�
ции о состоянии экономики
той или иной страны часто ис�
пользуются различные индек�
сы деловой активности. Пожа�

луй, наиболее распространён�
ным типом таких индексов яв�
ляется PMI — «индекс менед�
жеров по закупкам». Он со�
ставляется на основе анкети�
рования репрезентативной
выборки руководителей отде�
лов снабжения в частных ком�
паниях соответствующей
страны. Их просят оценить,
насколько изменилось по
сравнению с предшествую�
щим месяцем состояние их
компании по тем или иным
параметрам, таким как объём
выпуска, объём новых заказов,
закупочные цены, отпускные
цены, число работников и т.п.
На основе ответов вычисляет�
ся общее значение индекса.

Впервые подобный алго�
ритм стали использовать в
США ещё во времена Великой
депрессии; это был индекс
Института управления запаса�
ми (ISM), и он до сих пор про�
должает быть ключевым эко�
номическим индикатором для
США. Однако за пределами
США наиболее важными и на�
дёжными индикаторами счи�
таются индексы PMI от ком�
пании IHS Markit; они широ�
ко используются как бизне�
сом, так и правительствами и
центробанками разных стран
для стратегического планиро�
вания. Для России IHS Markit
составляет PMI в производст�

венном секторе и PMI в сфере
услуг, а также совокупный
PMI, который вычисляется по
первым двум как их средне�
взвешенное значение. Шкала
выбрана так, что показатель 50
означает, что ситуация в целом
не изменилась по сравнению с
предыдущим месяцем; пока�
затель выше 50 означает рост, а
ниже 50 — спад.

Вышедшие в первые дни ок�
тября индексы PMI по России
за сентябрь показали, что в
сфере услуг у нас пока наблю�
дается некоторый рост (значе�
ние индекса — 53,6), а вот в
промышленности ситуация
резко ухудшилась. Значение
производственного PMI за
сентябрь составило 46,3, опус�
тившись с августовского зна�
чения 49,1 сразу почти на три
пункта. Это самое низкое зна�
чение с мая 2009 года.

Согласно пресс�релизу ком�
пании, наибольший негатив�
ный вклад в динамику индекса
оказали ускорение падения
объёмов производства и новых
заказов в результате падения
спроса и трудностей с привле�
чением новых клиентов; след�
ствием падения объёмов про�
изводства стало также сокра�
щение числа работников.

Отметим, что российский
производственный PMI нахо�
дится в зоне ниже 50 уже с мая

этого года, что противоречит
статистике Росстата, которая в
июле — августе текущего года
(данных за сентябрь ещё нет)
показывает неплохой рост
промышленного производст�
ва. Так, по данным Росстата,
промышленное производство
в августе выросло на 2,5% по
сравнению с июлем, а по срав�
нению с августом 2018 года
рост составил 2,9%. 

Эти расхождения в оценке
динамики промышленного
производства могут частично
объясняться тем, что индексы
компании IHS Markit касают�
ся только частных предприя�
тий, а Росстат даёт статистику
совокупно по всем промыш�
ленным предприятиям, вклю�
чая государственные, спрос на
продукцию которых поддер�
живается государственным за�
казом. Но дело, скорее всего,
не только в этом. 

Мы уже писали о том, что
выданная Росстатом оценка в
2,3% роста ВВП по итогам
2018 года удивила всех экспер�
тов и даже представители
«партии власти» уже открыто
высказывают сомнения в от�
ношении этой оценки. Так,
например, председатель Ко�
митета Госдумы по бюджету и
налогам «единоросс» Андрей
Макаров в ходе обсуждения
отчёта об исполнении феде�

рального бюджета за 2018 год
заявил, что эти данные Рос�
стата не находят подтвержде�
ния и что там «получаются
совсем другие цифры». 

Также можно вспомнить,
что падение на 0,2% реальных
располагаемых доходов насе�
ления за 2018 год «чудесным
образом» превратилось в рост
на 0,1% в результате перехода
Росстата на новую методику
расчёта этого показателя (по�
дробнее см. «Считать станут
не в попугаях, а в мартышках».
«Правда», №32, 26.03.2019). 

Да и вообще, данные Рос�
стата по промышленному про�
изводству за август сами по се�
бе вызывают некоторые во�
просы. Например, в той же
сводке Росстата сказано, что
грузооборот транспорта в авгу�
сте текущего года снизился на
0,7% по отношению к августу
2018 года, что не очень вяжется
с декларируемым ростом про�
мышленного производства на
2,9% за тот же период. 

Таким образом, столь замет�
ное расхождение оценок дина�
мики промпроизводства у
Росстата и у независимой ком�
пании IHS Markit, чьи данные
в мире общепризнанно счита�
ются высоконадёжными, даёт
повод ещё раз задуматься, на�
сколько можно доверять на�
шей официальной статистике.

В заключение несколько
слов о прогнозах на ближай�
шее будущее. Мы видим, что
уже сейчас ограничения со
стороны спроса приводят к
замедлению промышленного
производства. Это неудиви�
тельно, поскольку реальные
располагаемые расходы насе�
ления продолжают падать
(это признаёт даже официаль�
ная статистика Росстата: по
его данным, доходы населе�
ния за январь — август 2019
года упали на 1,3% по сравне�
нию с соответствующим пе�
риодом прошлого года). Так
что основным фактором под�
держания спроса сейчас явля�
ется потребительское креди�
тование, которое до сих пор
росло ускоренными темпами.

Но с начала октября банки
при выдаче кредитов физли�
цам обязаны учитывать пол�
ную долговую нагрузку кли�

ента, что в ближайшем буду�
щем приведёт к сокращению
темпов роста потребитель�
ского кредитования. Это оз�
начает, что потребительский
спрос будет сокращаться ещё
быстрее.

Компенсировать сокраще�
ние внутреннего спроса за
счёт наращивания экспорта
тоже не получится: мировая
экономика сейчас заметно за�
медляется (что видно, в част�
ности, по динамике различ�
ных индексов деловой актив�
ности), так что рассчитывать
на рост спроса на нашу про�
дукцию в других странах не
приходится. Таким образом,
есть все основания ожидать,
что кризисные явления в на�
шей экономике далее будут
только усугубляться.

Татьяна КУЛИКОВА,
экономист.

По гамбургскому счёту

Экономический кризис уже у порога

Парламентский дневник
«Шаг вперёд, два шага назад» — этой известной ленинской фразой член Коми�

тета Госдумы по региональной политике и проблемам Севера и Дальнего Востока
Алексей Корниенко охарактеризовал, выступая 8 октября от фракции КПРФ на пле�
нарном заседании палаты, результаты реализации поручений президента России
по достижению цели ускоренного развития Дальнего Востока.

В СЕНТЯБРЕ на пятом Восточном эконо�
мическом форуме президент России 
В. Путин обновил ежегодный перечень

своих поручений. Но и поставленные им ранее
задачи, особенно такие широкомасштабные,
как, например, достижение роста показателей
социального развития субъектов Дальневосточ�
ного федерального округа выше среднероссий�
ских значений, пока остаются нерешёнными. 

Выполнение точечных поручений более ощути�
мо, но и здесь успехи невелики. Ещё долго, по всей
видимости, предстоит жителям региона ждать реа�
лизации президентского поручения о строительст�
ве новых грузопассажирских судов и об обеспече�
нии регулярного сообщения между Курильскими
островами и портами Сахалина, Камчатки, Мага�
данской области, Приморского края. Сфера мор�
ского сообщения в регионе сильно запущена.
Большинство судов, ходящих на Курильские ост�
рова, построены 30 и более лет назад и часто выхо�
дят из строя. Начатое же строи�
тельство двух паромов для пере�
правы Ванино — Холмск идёт со
скрипом: сроки реализации кон�
трактов нередко срываются, а са�
ми контракты дорожают.

Ещё в 2017 году В. Путин дал
поручение обеспечить госзаказом
старейшее градообразующее
предприятие — Арсеньевскую
авиационную компанию «Про�
гресс», готовую хоть сегодня
снабжать высококачественными
вертолётами не только военную,
но и гражданскую авиацию. А вот
каковы итоги выполнения этого
поручения: 220 авиастроителей
недавно получили уведомления о сокращении. И
если в начале 2018 года в компании трудились
7100 человек, то к январю 2020�го их будет мень�
ше 5000. Поэтому для арсеньевцев отчёты чинов�
ников о создании новых рабочих мест на Дальнем
Востоке звучат как издевательство. 7 октября ты�
сячи заводчан вышли на профсоюзный митинг с
требованием предоставить предприятию заказ и
сохранить рабочие места. 

А ещё дальневосточники на митингах и в
многочисленных обращениях во все органы
власти требуют не уменьшать районный коэф�
фициент и обеспечить размер базового оклада
работника на уровне не ниже МРОТ. Между
тем администрация Приморского края уже раз�
работала решение о снижении районного ко�
эффициента к зарплатам на юге Приморского
края с 1,3 до 1,2. Внесённый же депутатами
фракции КПРФ законопроект о соответствии
базового оклада МРОТ был отклонён большин�
ством Государственной думы.

Мы, безусловно, приветствуем поручения
президента о снижении ставок ипотечного жи�
лищного кредита на первичном рынке для се�
мей с детьми сначала до 5%, а теперь уже до 2%
годовых, подчеркнул А. Корниенко. Однако эта
мера не может быть основной при решении жи�
лищной проблемы Дальнего Востока в целом и
закреплении населения на территории, под�
черкнул он. При среднероссийском показателе
0,7% аварийного жилищного фонда в регионах
ДФО эта цифра колеблется от 2% до 6%, дости�
гая 7,5% в Якутии и 4,5% в одном из самых бо�
гатых ресурсами регионов России — Сахалин�
ской области. В действительности же, заметил
депутат, аварийного жилья намного больше,
так как местные власти, не желая портить ста�
тистику и брать новые обязательства по рассе�
лению людей, часто волокитят с вопросом при�
знания домов аварийными. Темпы ввода ново�
го жилья на Дальнем Востоке отстают от сред�
нероссийских показателей в 1,5 раза. При этом
стоимость квадратного метра на 18% больше и
уступает только Москве и Санкт�Петербургу. 

Алексей Корниенко опасается, что и без того
медленное строительство жилья может и вовсе
прекратиться, и тогда ипотеку под 2% давать будет
просто не на что, отметил он. Дальневосточные
строительные компании сообщают о прекраще�
нии работы в связи с невозможностью выполнять
новые условия законодательства, связанные с вве�
дением эскроу�счетов и высокими кредитными
ставками в 15—16%. Дело идёт к монополизации
рынка и удорожанию жилья, полагает депутат. 

Он обратил внимание на ещё одну крайне
тревожную тенденцию в области жилищного
строительства. Строительные проекты ставятся
под полный контроль банков, которые не жела�
ют связываться с малоприбыльными стройка�
ми малых городов и отказывают в кредитах и
открытии эскроу�счетов. Этому надо положить
конец, считает парламентарий. Необходимо
обеспечить некрупным, но добросовестным
строительным компаниям Дальнего Востока
поддержку со стороны государства. Для этого
не нужно выделять деньги из бюджета: доста�
точно установить некоторые преференции, в
том числе настроив под эти цели и режим тер�
риторий опережающего развития. Тогда у даль�
невосточных жителей перспектива получить
благоустроенные квартиры станет более реали�
стичной, полагает Алексей Корниенко, а пока

слова государственных чиновников о миллиар�
дах привлечённых инвестиций мало греют их
души. Но, видимо, для решения проблем с жи�
льём на Дальнем Востоке придётся ждать ново�
го поручения президента.

Вообще, это весьма нездоровая тенденция,
когда только президентское поручение способ�
но подтолкнуть решение тех или иных вопро�
сов, полагает Алексей Корниенко. При этом
много других здравых и полезных предложений
просто не учитывается.

Например, уже не первый год фракция
КПРФ добивается принятия поправки в зако�
нодательство, дающей пенсионерам, которые
проживают в районах Крайнего Севера и при�
равненных к ним местностях, право на получе�
ние компенсации стоимости проезда к месту от�
дыха и обратно не только в пределах территории
России, но и при выборе места отдыха за рубе�
жом. Работающие граждане такую возможность

имеют. У пенсионеров она тоже есть, но для это�
го им нужно сначала получить судебное реше�
ние, и только тогда Пенсионный фонд выпла�
тит компенсацию. Число таких судебных про�
цессов доходит до 10 тысяч в год. Кстати, Коми�
тет по региональной политике и проблемам Се�
вера и Дальнего Востока, возглавляемый ком�
мунистом Николаем Харитоновым, рекомендо�
вал палате этот законопроект принять, несмот�
ря на отрицательное заключение правительства.

Зачастую «единороссы», чтобы не дать ход
инициативам оппозиции, прикрываются аргу�
ментом об отсутствии якобы денег на их реали�
зацию. Так было, в частности, с предложенным
фракцией КПРФ законопроектом о районном
коэффициенте к пенсиям дальневосточников.
Этот же аргумент звучит при рассмотрении
предложений об увеличении средств на предо�
ставление жилищных субсидий гражданам, вы�
езжающим из районов Крайнего Севера и при�
равненных к ним местностей. Может, стоит по�
лучше контролировать, куда уходят средства,
тогда и деньги найдутся, заметил А. Корниен�
ко. Так, нет никакой информации о том, как
расходуются изымаемые с 2018 года у Сахалин�
ской области в пользу федерального бюджета
дополнительные 50% налога на прибыль по со�
глашению о разделе продукции «Сахалин�2». А
ведь речь идёт о десятках миллиардов рублей. 

Не знают жители Приморского края и о том,
куда делись 18,7 млрд рублей, выделенные на
строительство запланированных ещё к саммиту
АТЭС 2012 года и так и не достроенных пяти�
звёздочных отелей «Хаятт». Примечательно,
что в апреле нынешнего года эти недострои бы�
ли проданы с пятой попытки всего за 3,7 млрд
рублей. Такие примеры скорее отпугивают ин�
весторов от Дальнего Востока, а не привлекают
их, считает Алексей Корниенко. 

Пока дальневосточное «ускорение» проявля�
ется только в одном — в стремительном сокра�
щении местного населения. Ежегодно отсюда
уезжают десятки тысяч человек. А всего с 1991
года население региона сократилось на 2,7 мил�
лиона человек. По данным опросов, 28% даль�
невосточников и сегодня хотели бы сменить
место жительства, навсегда покинув этот див�
ный по своей красоте и природным богатствам,
но брошенный на произвол судьбы край.

Природные ресурсы Дальнего Востока не�
щадно разбазариваются, сплавляются без глу�
бокой переработки за рубеж. Щедрым потоком
течёт за границу «голубое топливо». При этом
большинство местных жителей не знают, что
такое газовая плита на кухне.

По мнению экс�кандидата в губернаторы Саха�
линской области от КПРФ Алексея Корниенко,
при формировании программ развития Дальнего
Востока необходим комплексный подход с ориен�
тацией не только на конкретные, точечные меры
поддержки нескольких опорных населённых
пунктов, но и на улучшение качества жизни насе�
ления в целом, на развитие старых градообразую�
щих предприятий. Недопустимо снижение уже
имеющегося уровня социального обеспечения. А
для этого необходимо уделять пристальное вни�
мание всему спектру инициатив, направленных
на улучшение жизни на Дальнем Востоке, незави�
симо от того, от каких политических сил они ис�
ходят, подчеркнул депутат�коммунист.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Брошены
на произвол

судьбы

С ПУСТЯ ГОДЫ особенно остро ощущается
масштаб трагедии 1993 года, приведшей к
большим потрясениям, отметил он. И нельзя

допустить, чтобы общество о тех событиях забыло,
необходимо не только помнить о случившихся 26
лет назад кровавых событиях, но и доносить прав�
ду о них до молодого поколения. Сегодня мы мо�
жем сказать: юноши и девушки хотят её знать, и
свидетельство тому — увеличение численности
представителей молодёжи в наших рядах на акциях
3—4 октября. В. Кашин поблагодарил всех участ�

вовавших в организации и проведении памятных
мероприятий.

Сегодня на первый план выходит подготовка к 102�й
годовщине Великой Октябрьской социалистической
революции. Все входящие в штаб организации долж�
ны удвоить усилия по подготовке к 7 ноября. Как все�
гда, особое внимание следует уделить мобилизации
граждан на акцию, в том числе протестных групп, со�
трудничающих с КПРФ, подчеркнул В. Кашин.

Секретарь МГК КПРФ Николай Зубрилин, второй
секретарь Московского обкома КПРФ Константин

Черемисов рассказали о том, что делается в этом на�
правлении столичными и подмосковными коммуни�
стами, а первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ Владимир
Исаков отчитался о деятельности комсомольцев.

Кроме того, отметил Владимир Кашин, в рамках
акции «Парк Победы», посвящённой 75�летию Вели�
кой Победы, 7 октября на территории Московского
инновационного университета коммунисты, сотруд�
ники и студенты этого учебного заведения высадили
саженцы плодовых деревьев. Заместитель Председа�
теля ЦК КПРФ призвал собравшихся не только уча�
ствовать в объявленной Компартией акции, но и
привлекать друзей и знакомых. Эта акция имеет ог�
ромное воспитательное значение, сказал В. Кашин.
Для увековечения памяти погибших в Великой Оте�
чественной войне по всей стране планируется поса�
дить 27 миллионов саженцев деревьев. В ближайшее
время высадка деревьев состоится, в частности, на
территории совхоза имени Ленина.

Призываем всех неравнодушных присоединиться к
акции.

Алёна ЕРКИНА. 

Штаб протеста

В память о павших
Состоявшиеся 3—4 октября массовые акции памяти защитников Советской власти,

расстрелянных у телецентра «Останкино» и у «Белого дома» на Краснопресненской набе�
режной в 1993 году, прошли массово и мощно по всей стране. Об этом заявил в ходе за�
седания Общероссийского штаба протестных действий 8 октября его руководитель, за�
меститель Председателя ЦК КПРФ Владимир Кашин.

Пресс�конференция

«Мы все заинтересованы
в нормальной работе»

(Окончание. Начало на 1!й стр.)

В то же время за четыре года сред�
няя заработная плата в регионе уве�
личилась с 32704 до 45060 рублей.
При этом почти в два раза вырос объ�
ём средств, выделяемых на социаль�
ную поддержку населения. Малообе�
спеченным гражданам за счёт обла�
стного бюджета даётся возможность
создавать свои малые предприятия.

А.Е. КЛЫЧКОВ:
«Планов боятся только те,

кто не желает их исполнять»
«Я представлю результаты работы

нашей команды в Орловской области
за два года. Бюджетная политика для
нас является ключевой. За прошед�
шие два года нам удалось нарастить
доходную часть бюджета региона на
24 процента», — рассказал губерна�
тор Орловской области А.Е. Клыч�
ков. 

«Нам удалось, — продолжил Анд�
рей Евгеньевич, — преодолеть отри�
цательное сальдо доходов и расходов
бюджета. Если в 2017 году дефицит
бюджета составлял 2,2 млрд, то 2018�й
мы закончили с профицитом 326
млн рублей. Это результат кропотли�
вой работы всей команды. Это и ре�
зультат поддержки Г.А. Зюганова. В
2017 году государственный долг Ор�
ловской области был более 106 про�
центов. Сегодня нам удалось сбалан�
сировать как бюджетные, так и ком�
мерческие кредиты, провести рест�
руктуризацию по более низкой про�
центной ставке. К 1 февраля 2020 го�
да государственный долг Орловской
области не превысит 82,7 процента». 

«Мы сокращали долги за счёт соб�
ственных средств, — подчеркнул А.Е.
Клычков. — Мы смогли за прошед�
шие два года увеличить доходную
часть бюджета более чем на 3 млрд
рублей. Причем 1,1 млрд рублей —
это налог на прибыль организаций,
почти 1 млрд — это дополнительные
поступления от налогов физических
лиц. Это новые предприятия, это но�
вые рабочие места, это повышение
заработной платы. Нам удалось на
40% увеличить финансирование сфе�
ры здравоохранения. На 10% мы уве�
личили расходы на социальную сфе�
ру и сферу образования. На культуру
и спорт рост составил почти полмил�
лиарда рублей». 

«Мы ставим перед собой задачу
дальнейшей реструктуризации на�
ших долговых обязательств. Нам уда�
лось вернуть в экономику более 810
млн рублей за счёт обслуживания
госдолга, понижения процентных
ставок. Мы эти деньги направили на
развитие, — рассказал губернатор
Орловской области. — В 2017 году
ВРП составлял 99 с половиной про�
центов, в 2018�м — 105,6%. В 2019 го�
ду, по прогнозам, он будет составлять
105,4%, что выше и российских, и
мировых показателей». 

«За последние два года, — продол�
жил А.Е. Клычков, — нам удалось за�
нять 26�е место из 85 субъектов Рос�
сийской Федерации по объёмам ин�

вестиций в основной капитал. В 2018
году они составили 113%. На 2019 год
мы оцениваем этот показатель на
уровне 105%. Мы потратили один год
на то, чтобы решить для области два
ключевых вопроса. В мае Орловская
область получила возможность от�
крыть территорию социально�эконо�
мического опережающего развития
на базе Мценска. Сегодня подписы�
ваются соглашения с резидентами.
Первые инвестиции — более 3 млрд
рублей. Уже в этом году планируется
создать порядка 300 новых рабочих
мест. А 24 сентября премьер�министр
подписал решение о создании на тер�
ритории региона особой экономиче�
ской зоны промышленно�производ�
ственного значения».

«Мы уделяем большое внимание
сельскому хозяйству. Орловская об�
ласть в 2018 году собрала рекордный
урожай зерновых культур. Это 3 млн
190 тыс. тонн зерна. В этом году на 
4 октября мы уже без кукурузы со�
брали 3 млн 300 тыс. тонн зерна. Ста�
вится задача выйти на 3 млн 600 тыс.
тонн зерна по окончании уборочной
кампании. Показатель на душу насе�
ления — около пяти тонн. По этому
показателю мы занимаем 3�е место в
Центральном федеральном округе и
18�е — по России», — отметил губер�
натор�коммунист. 

«На территории области, — рас�
сказал Андрей Евгеньевич, — работа�
ют четыре государственных сельхоз�
предприятия, которые обеспечивают
как социальную составляющую, так
и постоянный прирост поголовья
крупного рогатого скота». 

«Вот некоторые говорят, что у нас
нет плановой экономики. Но ведь
есть национальные проекты, когда
президент ставит задачу в плановых
сроках, в плановых показателях. При
этом некоторые говорят, что плано�
вая политика не имеет перспективы.
Но мы определили по примеру «пя�
тилетки Левченко» десять губерна�
торских программ. Я собрал всех
крупных предпринимателей, сфор�
мировал из них общественно�экс�
пертный совет. Дал каждому удосто�
верение общественного советника
губернатора и сказал: «Нам с вами
вместе развиваться. Поэтому мы
должны до 2035 года разложить, что
будем делать в регионе». Мы подпи�
сали с большинством крупных пред�
приятий соглашение о ежегодном
увеличении заработной платы мини�
мум на 10%. И здесь мы видим сразу
НДФЛ в бюджете», — отметил А.Е.
Клычков. 

«У нас на территории региона есть
шесть крупных вузов. Мы собрали
всех учёных. И наука объединилась с
прикладными знаниями бизнеса. Мы
сформировали вполне реалистичный
план развития Орловской области до
2035 года и будем по нему двигаться
дальше. Планов боятся только те, кто
не желает их исполнять и отвечать.
Поэтому есть возможность плано�
мерно достигать тех результатов, ко�
торые мы ставим перед собой и реги�
оном», — подчеркнул губернатор�
коммунист. 

В.А. ГАНЗЯ:
«Новосибирск растёт

очень быстрыми темпами»
«В Новосибирске тоже есть своя

«пятилетка развития», — рассказала
депутат Государственной думы В.А.
Ганзя. — То, что сделал Анатолий Ло�
коть на посту мэра, заслуживает осо�
бого внимания. Новосибирск растёт
очень быстрыми темпами. В городе
проживают 1,6 миллиона человек. А
если подсчитать тех, кто приезжает
из агломераций, то получится поряд�
ка 2 миллионов. С такими темпами
роста нам приходится решать про�
блемы жилья, социальной и транс�
портной инфраструктуры», — под�
черкнула Вера Анатольевна. 

«Города�миллионники — это фи�
нансовые доноры для всего региона,
— отметила далее В.А. Ганзя. — Воз�
никает вопрос: сколько средств оста�
ётся в городе для его собственного
развития. Нельзя постоянно рубить
сук, на котором сидишь. Эти вопро�
сы можно решать только с учётом
долгосрочного планирования. И у
нас есть такие направления: образо�
вание и социальная сфера, спорт и
здоровье, комфортный город и
транспортная доступность». 

«По всем этим направлениям про�
работаны конкретные цифры, по�
ставлены конкретные цели и задачи.
Учтена та база, которая наработана за
предыдущий срок. Есть уверенность в
том, что сегодня Новосибирск будет
развиваться. Хотя и у нас имеются се�
рьёзные проблемы, например долго�
вые обязательства. А у кого их нет?» —
заметила Вера Анатольевна. 

«Я призываю всех объективно
освещать происходящее»

В ходе пресс�конференции её уча�
стники ответили на вопросы журна�
листов.

Так, лидер КПРФ Г.А. Зюганов
рассказал, кто может стоять за орга�
низацией травли иркутского губер�
натора на центральных телеканалах. 

«Иркутская область — это огром�
ный регион, — отметил Геннадий Ан�
дреевич. — По территории она пре�
вышает такие страны, как Италия,
Франция и Испания. И мы там пред�
ложили программу созидания. Это
не понравилось тем, кто наживался и
набивал карманы. Со стороны адми�
нистрации области пошла жёсткая
борьба против коррупции и воровст�
ва, за созидательную программу дей�
ствий. Была подготовлена программа
эффективного использования лес�
ных ресурсов. В результате мы побе�
дили «чёрных лесорубов». 

«Такая же лесосека есть в Красно�
ярском крае, — рассказал лидер
КПРФ. — Но они от неё получают в
шесть раз меньше средств, чем Ир�
кутская область. Вот эти 8 миллиар�
дов, которые вырвали из пасти тех,
кто раньше рассовывал их по своим
карманам, сейчас и работают. Вот от�
куда на центральных телеканалах по�
явилось около ста грязных сюжетов
против Левченко». 

«Вы лучше покажите, что было
сделано для людей, — призвал Г.А.
Зюганов. — Но ни одного кадра не
показали! Исполняется 40 лет вели�
колепному предприятию «Усолье�
Сибирское». Там мировые стандар�
ты. Там классная зарплата, полный
социальный пакет. Люди в очередь
стоят, чтобы устроиться туда на рабо�
ту. Но ни одного кадра не показали
по телевидению про юбилей лучшего
предприятия». 

«Левченко вместе с руководством
области выезжал в Китай и заключил
ряд важных соглашений. Но и это 
не показали по ТВ», — с горечью 
отметил лидер российских комму�
нистов. 

«Результаты в регионе достигнуты
очень высокие, воровать не дают. Не
случайно более 20 мэров и глав райо�
нов Иркутской области обратились
официально с просьбой перестать
травить губернатора. Причём среди
подписавших это обращение есть
представители всех партий. Вот, на�
пример, что пишет мэр Усть�Кутско�
го района Тамара Климина: «Подпи�
сывая письмо в защиту губернатора,
я думала лишь о том, что важно спра�
ведливо оценить его работу. При�
знать, как много сделано за эти 4 го�
да. Отметить, что очень комфортно
работать с правительством: нас слы�
шат, нам помогают, может, не всё и
не всегда получается, но только по�
тому, что многие законы у нас рабо�
тают больше во вред, чем на пользу.
Усть�Кутский район в этом году здо�
рово горел. Пожаром охвачен был
Таюрский заказник, труднодоступ�
ные для тушения леса. Каждый день
на селекторе в первой части обсужда�
лась ситуация в районах, пострадав�
ших от наводнения... Ежедневный
селектор очень похож на хронику во�
енных действий, на каждом селекто�
ре я просила у губернатора помощи
для борьбы с огнём. Он, совершенно
измотанный ситуацией с наводнени�
ем, моментально отзывался на мои
просьбы. Непростое было лето: по�
ловина области тонет, другая поло�
вина — горит! Не уверена, что кто�то
другой мог бы справиться с ситуаци�
ей лучше, чем Левченко». И это ши�
рокая позиция избирателей», — под�
черкнул Г.А. Зюганов. 

«Произошло страшное наводне�
ние. Оно охватило площадь 200 на
300 километров. Это 8 районов, 109
населённых пунктов. Пять тысяч до�
мов смело, фундаментов не осталось.
Но за 2—3 недели восстановили всю
инфраструктуру. Навели порядок и
организовали управление. Поэтому я
призываю всех объективно освещать
происходящее. Все заинтересованы в
нормальной работе. А те, кто привык
воровать, растаскивать и унижать,
ничего другого не умеют, кроме как
гадить всем нам в душу. Но мы этого
не допустим! Избиратель должен оп�
ределять, а партии — обеспечивать
нормальное политическое соперни�
чество», — призвал лидер КПРФ.

Руслан ТХАГУШЕВ,
Алексей БРАГИН.
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СТРАСТЬ туркменского ру�
ководства к помпезным,
но бесполезным, по сути,

мероприятиям ярче всего про�
является в ежегодных заседани�
ях Халк Маслахаты — Народно�
го совета. Этот орган был создан
ещё на заре независимости рес�
публики, в 1992 году, как «выс�
ший представительный орган» и
«юридический механизм выра�
жения воли народа». Однако в
действительности его роль сво�
дится к чисто формальной зада�
че — одобрению решений ис�
полнительной власти. 

Этому способствует структура
Народного совета. Возглавляется
он президентом Туркмении, а в
его состав входят все члены пра�
вительства, депутаты Меджлиса
(парламента), генеральный про�
курор, главы исполнительной и
законодательной власти облас�
тей, районов и городов, руково�
дители партий, общественных
объединений, профсоюзов и т.д.
Для придания видимости демо�
кратии чиновничье море разбав�
лено «представителями общест�
венности», которых отбирают
областные советы депутатов. Но,
как показывает история этого
довольно странного органа,
здесь не допускается даже намёка
на критику, а все решения при�
нимаются единогласно. 

Нынешнее заседание Народ�
ного совета, прошедшее в конце
сентября, не стало исключени�
ем. Тон всем выступлениям за�
дал доклад президента Г. Берды�
мухамедова, который состоял из
перечисления достижений и по�
становки малоконкретных за�
дач. «Избрав демократический,
правовой и светский тип госу�
дарственного строения, мы уве�
ренно ступили на суверенный и
свободный путь развития, — ве�
щал глава республики. — Забота
о человеке была и будет оста�
ваться ключевым ориентиром
государственной политики. Од�
но из свидетельств успешной
реализации этой политики —
ежегодное повышение размеров
заработной платы, пенсий, госу�
дарственных пособий, студенче�
ских стипендий, что нацелено
на улучшение социально�быто�
вых условий населения страны».

Все остальные ораторы лишь
развивали основной мотив, не
забывая подчёркивать мудрость
правителя. Кульминацией этого
показного «единения власти с
народом» стало присвоение
Бердымухамедову звания «по�
чётного старейшины народа».

Как говорится в зачитанном
спикером парламента Гульшат
Маммедовой постановлении,
основаниями стали «выдающие�
ся заслуги перед государством
и обществом», «масштабная
плодотворная работа по форми�
рованию незыблемых опор го�
сударственности путём обосно�
вания ярких и продуманных
принципов нового времени» и
т.д. и т.п. Добавим, что редкое
заседание Народного совета
проходит без подобных церемо�
ний. В 2011 и 2017 годах прези�
дент, например, дважды полу�
чил звание Героя Туркмении.

Но сентябрьский сбор всё же
имел одну немаловажную осо�
бенность. Бердымухамедов про�
возгласил на нём начало кон�
ституционной реформы. «Про�
должение реформ, инновацион�
ный вектор развития обуславли�
вают необходимость отражения
в Конституции некоторых тре�
бований общественной жизни и
эффективности законодатель�
ной деятельности», — заявил он. 

В основу реформы будет по�
ложено создание двухпалатного
парламента и связанное с этим
перераспределение властных
функций. «Переход на качест�
венно новую, двухпалатную си�
стему даст возможность пред�
ставлять интересы всех слоёв
туркменского общества, создав
условия для осуществления над�
зора в правоприменительной
практике. Это придаст импульс
более тесному взаимодействию
депутатов с избирателями на ме�
стах, усилению контроля над ис�
полнением законов и нацио�
нальных программ», — пояснил
президент. 

Также, по его словам, рефор�
ма должна происходить «с учё�
том происходящих в мире пре�
образований и накопленного во
многих странах опыта». При
этом верхняя палата не будет со�
здана на пустом месте. Ею ста�
нет Народный совет. Правовой
статус последнего будет усовер�
шенствован для преобразования
в орган, «реализующий задачи
представительной законода�
тельной власти».

В тот же день Бердымухаме�
дов подписал указ о создании
конституционной комиссии.
Она должна представить свои
предложения на следующем за�
седании Народного совета в
2020 году. При комиссии будет
действовать рабочая группа по
изучению и обобщению посту�
пивших предложений.

Никакой реальной демокра�
тизации политической системы
реформа, конечно, не принесёт.
На это указывают все предыду�
щие аналогичные инициативы.
Поправки в действующую Кон�
ституцию Туркмении вносились
шесть раз — в 1995�м, 1999�м,
2003�м, 2006�м, 2008�м и 2016
году. Все они были направлены
либо на создание краткосроч�
ных выгод для действующей
власти, либо на имитацию за�
щиты Ашхабадом прав человека
и демократии. 

Например, изменения 2016
года увеличили срок президент�
ских полномочий с пяти до семи
лет и ликвидировали верхний
возрастной порог для кандида�
тов в президенты, составлявший
70 лет. Также поправки закрепи�
ли многопартийность и инсти�
тут уполномоченного по правам
человека. Нужно ли напоми�
нать, что все официально заре�
гистрированные партии — Де�
мократическая, Аграрная и
Партия промышленников и
предпринимателей — послушно
следуют правительственному
курсу? А выпущенный в про�
шлом году первый доклад ом�
будсмена почти полностью ско�
пирован с зарубежных образцов
и не отражает реальной картины
жизни в стране.

Такая же судьба наверняка
ждёт нынешнее начинание. За�
явлениями о расширении пол�
номочий парламента власть хо�
чет предстать в лучшем свете пе�
ред западными партнёрами. Это
особенно актуально в условиях
проектов по экспорту туркмен�
ского газа в Европу. Кроме того,
некоторые наблюдатели не ис�
ключают, что конституционная
реформа является началом опе�
рации по передаче власти. Наи�
более вероятным преемником
Бердымухамедова называют его
сына Сердара. За последние го�
ды он совершил стремительное
восхождение по карьерной лест�
нице, успев побывать депутатом
парламента, главой парламент�
ского комитета по законода�
тельству и его нормам, замести�
телем министра иностранных
дел. В июне этого года Сердар
Бердымухамедов был назначен
главой Ахалского велаята (обла�
сти) — региона, созданного на
территории бывшей Ашхабад�
ской области.

Не исключено, что после ре�
формы Сердар займёт пост спи�
кера верхней палаты, а в Кон�
ституцию будет внесена норма,
согласно которой именно к это�
му должностному лицу перехо�
дят полномочия президента в
случае досрочной отставки по�
следнего. Данная норма, к при�
меру, действует в соседних Узбе�
кистане и Казахстане. 

Как бы то ни было, народу от
таких политических игр ни жар�
ко ни холодно. Ни одной из сто�
ящих перед страной социально�
экономических проблем этот
реформаторский подлог решить
не в состоянии.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Палаты две —
подлог один

Президент Туркмении Гурбангулы Берды�
мухамедов объявил об очередной конститу�
ционной реформе. Главным её пунктом явля�
ется переход к двухпалатному парламенту,
что якобы даст возможность представлять
интересы всех слоёв общества. Как и преж�
ние подобные инициативы, нынешняя навер�
няка станет простой сменой декораций.

ПОШЁЛ ШЕСТОЙ ГОД суще�
ствования нашего государства,
за это время уже можно было

бы выстроить качественную систему
управления страной. Однако за какой
вопрос ни возьмись, везде непочатый
край работы.

Я убеждён в том, что без участия
широких масс построить народную
республику не удастся. Мы прекрасно
помним тот энтузиазм людей 2014�го,
2015�го, отчасти даже 2016 года, когда
инициатива перехлёстывала через
край, даже превышала возможности,
когда народ искренне хотел быть по�
лезным своему государству. Сейчас
народная инициатива находится в
глубоком подполье. Чувствуется разо�
чарование у активного населения. Те
начинания, которым мы дали толчок
в 2014�м, не нашли своего продолже�
ния. В обществе созрел большой за�
прос на смыслы, на образ будущего.

Люди хотят понимать, куда мы
идём, что мы строим, зачем мы это
делаем. В конце августа — начале сен�
тября прошли траурные мероприятия
в годовщину гибели Александра За�

харченко. На них было много тех, кто
боролся за республику с самого нача�
ла вместе с Захарченко. Мне довелось
встретиться со многими военными
командирами, видными ополченца�
ми. И все как один задают вопрос: кто
сегодня формулирует политические
цели и задачи, кто сможет дать ответы
на вопросы, куда мы идём и зачем,
кто определяет образ будущего, кто
предложит программу достижения
образа будущего? Потребность в отве�
тах на эти вопросы созрела и у граж�
данского населения, и у военных. У
всех. Но нет ни людей, ни государст�
венных структур, ни политических
организаций, кто бы работал в этом
направлении, формировал общест�
венное мнение или хотя бы пытался в
них разобраться.

В 2014 году для нас смыслом всех
действий было построение социально
ориентированного государства. Народ
должен понимать, что это — его госу�
дарство. А сегодня он перестал пони�
мать, чьё это государство. Особенно в
последние полгода�год, когда нам пы�
таются навязывать идею того, что мы
должны стать частью Украины с осо�
бым статусом. Это раздражает наше
общество. Особенно тех, кто стоял у
истоков создания ДНР, кто активно
участвовал в её строительстве, кто и
сегодня хочет и может строить наше
государство. Именно наше, а не как
часть Украины с «особым статусом».

Я — сторонник продолжения пере�

говоров в Минске, прежде всего в час�
ти установления мира. Минские со�
глашения способствуют обменам на�
сильно задерживаемых людей. Такие
шаги навстречу друг другу, безусловно,
полезны. Если в условном завтра Ук�
раина откроет пути для торговли с
ДНР, снимет блокаду, я тоже буду это
приветствовать. Диалог между руко�
водителями ДНР и Украины, поиск
путей мирного сосуществования мы
поддерживаем. Но в политической ча�
сти я не вижу возможности, чтобы мы
стали частью Украины в любой фор�
ме: конфедерация, федерация, регион
с особым статусом, автономия. 

Для того чтобы стать частью Украи�
ны, Украину нужно кардинально пе�
резагрузить. В 2014 году, до переворо�
та, Украина была единым государст�
вом во всех отношениях: экономичес�
ком, политическом, военном. Она
была внеблоковой, входила в СНГ, и
сохранялась хотя бы слабая надежда
на интеграцию в евразийское циви�
лизационное пространство. Сегодня
Украина в свою Конституцию вписа�
ла, что она держит курс на ЕС и НАТО.
Она на законодательном уровне
практически ввела запрет на офици�
альный статус русского языка, на ис�
торическую память об общей судьбе с
русским народом, на символы гордо�
сти наших общих с Россией побед и
достижений. Наконец, в военной до�
ктрине Украины Россия значится
врагом номер один. Чтобы мы о чём�

то с ними договорились, то как мини�
мум эти их положения должны быть
устранены из Конституции и других
законодательных актов. Это первое.

Второе. В минских соглашениях за�
писано, что Украина должна внести
изменения в Конституцию в части ад�
министративно�территориального
устройства, то есть стать, скажем,
конфедеративным или федератив�
ным государством. Но я не вижу ни
одного шага в этом направлении. Да�
лее. В течение пяти лет на Украине
людям активно промывали мозги на�
ционалистической пропагандой, на�
страивали против нас и России, по�
явилось целое поколение, настроен�
ное против нас, и я не вижу возмож�
ности в короткий срок преодолеть по�
следствия этой пропаганды. Те люди,
которые навязывают нам мысль о
том, что мы можем стать особой тер�
риторией в составе нынешней Украи�
ны, мне кажется, делают ошибку. 

В то же время мне представляется,
что 2020 год должен стать довольно
интересным. В конце декабря буду�
щего года, как было заявлено, долж�
ны быть убраны все противоречия на
пути укрепления Союзного государ�
ства России и Белоруссии. Если это
произойдёт, появятся шансы форми�
ровать Евразийский союз, объединя�
ющий государства постсоветского
пространства. И нам — ДНР и ЛНР —
необходимо стремиться стать частью
этого объединения. Впрочем, сегодня

мы наблюдаем центробежные поли�
тические процессы. Очень многие си�
лы в мире противодействуют новому
объединению родственных народов.
Но тенденция такая есть. И мы долж�
ны включиться в этот процесс.

Мы доказали в борьбе: наш выбор
— создание и укрепление народных
республик, сегодня нам нужна юри�
дическая поддержка со стороны дру�
гих государств. Фракция КПРФ в Гос�
думе давно призывает Кремль при�
знать наши республики. Это был бы
реальный шаг к формированию Евра�
зийского союза. На Украине должны
понять, что тот, кто с Россией, у того
есть будущее, те же, кто отвернулся от
России, будущего не имеют. 

Если говорить о том, будто Украина
пошла в Европу, то я не вижу этого
движения. Украина пошла скорее в
объединение, противостоящее Евро�
пе: в некий американо�польско�при�
балтийский союз. И там ей предназ�
начена роль вечного раздражителя
для России, не более.

Так случилось, что мы должны по�
казывать Украине её исторический
путь развития. И начинать это нужно
прямо сейчас. Вернее, нужно было
начинать строить изначально, с 2014
года, но и сейчас ещё не слишком по�
здно. Мы должны провести демокра�
тизацию всех процессов. 

Но сейчас у населения ДНР скла�
дывается впечатление, что решения о
его дальнейшей судьбе принимают

какие�то неведомые структуры. Я
имею в виду даже не Москву, а тех,
кто управляет здесь, на территории
ДНР. Премьер, вице�премьер, прави�
тельство… Как�то так получилось, что
вся наша экономика, самые значи�
мые её активы через «Внешторгсер�
вис» и его структуры отданы в управ�
ление Сергею Курченко, олигарху с
Украины, который сейчас живёт в
России. Руководят экономикой не те,
кто создавал республику, а те, кто
пришёл потом, выражая интересы
совсем не местного населения. 

Всё крутится вокруг власти и собст�
венности. И собственность поставле�
на на первое место. В том же Минске
Киев ставит прежде всего вопросы
собственности: мол, сначала пустите
собственников на их предприятия в
Донбасс, а потом будем говорить обо
всём остальном. Но как можно пус�
тить тех, кто бросил на произвол судь�
бы свои коллективы, предприятия,
организации? Я ещё в 2014—2015�х
годах говорил о том, что то, что бро�
шено, необходимо национализиро�
вать. Нужно, чтобы у государства был
пакет материальных активов, их надо
использовать, развивать в интересах
ДНР. У нас десятки оставленных про�
изводств. Задача народной республи�
ки — эффективно распоряжаться та�
ким хозяйством. Но ничего этого не
делается.

Возьмём Горловский мясокомби�
нат. В 2014 году там из почти 300 чело�

век осталось 140 сотрудников, хозяин
сбежал. Предприятие распадалось на
глазах. Тогда Захарченко назначил ту�
да хорошего управленца, профессио�
нального, грамотного, предприятие
стало государственным, назначенный
директор поднял предприятие, вы�
пуск продукции вырос в 6,5 раза. На
мясокомбинате закрыли задолжен�
ность по зарплатам, сейчас там рабо�
тают 270 человек, зарплата стабиль�
ная, вышли даже на некоторый уро�
вень рентабельности. И вдруг… пред�
приятие передаётся в частные руки.
Вместо того чтобы развивать государ�
ственный сектор экономики!

Похожая ситуация с «Силуром» —
Харцызским канатным заводом: пе�
редали предприятие в частные руки,
какой�то фирме, зарегистрированной
в Ростове совсем недавно. Происхо�
дит вывод более или менее привлека�
тельных активов из государственной
сферы управления в частную. Нас,
тех, кто создавал ДНР, такая позиция
не устраивает. Всё, что брошено
прежними хозяевами на произвол
судьбы, должно быть национализиро�
вано, то есть передано в госсобствен�
ность. И государство должно позабо�
титься об эффективном использова�
нии достояния республики. Необхо�
дим закон о национализации страте�
гических отраслей экономики и бро�
шенного имущества. Распорядиться
им можно по�разному. В зависимости
от ситуации возможны и сдача в арен�
ду, и концессия, и создание народных
предприятий, вариантов много. И
коммунисты в сотрудничестве с
опытными специалистами готовы со�
здать такой закон, тем более что сей�
час этим никто другой не занимается.

Борис ЛИТВИНОВ,
первый секретарь ЦК КПДНР.

Анализ и прогноз

Минские соглашения устарели, 
не начав реализовываться

В эти дни Коммунис�
тическая партия Донец�
кой народной республи�
ки отмечает пятилетие
своей деятельности.
Первый секретарь ЦК
КПДНР Б.А. Литвинов
размышляет о судьбе
ДНР, в создании которой
коммунисты принимали
самое активное участие,
а Борис Алексеевич был
одним из первых руково�
дителей республики. 

Прибалтийский блеф

И ВОТ ТЕПЕРЬ, по словам главы
литовского военного ведомства
Раймондаса Кароблиса, в ре�

зультате долгих переговоров с США в
Литву в октябре прибудут более 500 во�
еннослужащих Сухопутных войск США
для участия в учениях. Первый танко�
вый батальон девятого полка первой ди�
визии армии США разместится на во�
енном полигоне в Пабраде. И будет на�
ходиться в непосредственной близости
— в десяти километрах от границы Бе�
лоруссии. Такой батальон в состоянии

решать глубинные тактические задачи.
Североатлантический альянс напра�

вил танки к литовско�белорусской гра�
нице, поскольку Минск лежит на пути
войск альянса к российской террито�
рии. С собой они привезут танки «Аб�
рамс», боевые машины пехоты, не�
сколько десятков колёсных транспорт�
ных средств. Американские военные
прибудут в рамках операции «Атланти�
ческая решимость». Войска США впер�
вые приедут в страну для долгосрочного
развёртывания. В Литве американское

танковое соединение будет находиться
до весны 2020 года.

С прибытием американских танкис�
тов возрастёт зависимость республики
от тех или иных решений Пентагона. В
точке дислокации близ Пабраде пред�
стоит создать постоянную базу для буду�
щего оперативного развёртывания пол�
нокровной бронетанковой дивизии
США. А что потом?

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.
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Американские танки в Литве
Американские батальоны в рамках конкретных учений Литва принимала неоднократно. С весны 2014 года

здесь были развёрнуты войска США на основе ротации, однако в 2017�м они были в регионе в последний раз, в
странах Балтии стали дислоцироваться батальоны НАТО. Власти республики последовательно и терпеливо
добивались долгосрочного военного присутствия США в Литве и во всём регионе.

В фокусе — Центральная Азия

Пульс планеты

«К АК отмечают в
швейцарской газете
«Тан» профессор

Института социальных наук
Университета Лозанны Дани�
эль Эш и научный сотрудник
Мюнхенского университета
Бенита Комбе, авторы иссле�
дования, основанного на на�
циональных опросах, разрыв в
оплате труда мужчин и жен�
щин является значительным,
как только они выходят на
рынок труда. Материнство тут
не служит оправданием». 

«Гендерное неравенство в
оплате труда до сих пор в
Швейцарии сохраняется. По
данным Федерального статис�
тического управления, женщи�
ны зарабатывают в среднем на
20% меньше, чем мужчины. В
немалой степени разрыв этот
зависит от различия в квали�
фикациях и профессиях, повы�
шая вероятность дискримина�
ции на рынке труда. Однако в
последние годы в экономичес�
ких кругах ходит другое объяс�
нение: неравенство в заработ�
ной плате вызвано не дискри�
минационными мерами рабо�
тодателей. Оно стало результа�
том разделения ролей в семьях
с детьми», — говорится в статье. 

«В новом исследовании мы
проверили этот тезис, изучив
доход молодых людей без детей
в возрасте до 30 лет. Если нера�
венство в зарплате обусловлено
исключительно дифференци�
рованными инвестициями в
оплачиваемую работу и семей�
ный труд, то молодые женщи�

ны и мужчины без детей долж�
ны получать одинаковые день�
ги за одинаковый вид работы»,
— подчёркивают эксперты.

«В отличие от людей старше�
го возраста у молодых женщин
в общем нет более низкого
уровня образования, чем у мо�
лодых мужчин, и к 30 годам их
поведение на рынке труда ни�
чем не отличается. Однако мы
учитываем незначительные
гендерные различия в образо�
вании, опыте работы, эконо�
мических секторах и профес�
сиях. Сравнение заработной
платы молодых мужчин и жен�
щин показывает: разрыв в зар�
плате в Швейцарии увеличива�
ется, как только они выходят
на рынок труда. В обоих опро�
сах женщины получают на 4—
5% меньше, чем мужчины. Эта
разница в заработной плате за�
метна, поскольку она касается
молодых людей без детей, ко�
торые имеют одинаковую ква�
лификацию и занимают сопос�
тавимые должности», — отме�
чают авторы статьи. 

«В пересчёте на годовой ок�
лад это означает, что даже мо�
лодые женщины, не имеющие
детей, за сопоставимую рабо�
ту получают на половину ме�
сячной зарплаты меньше, чем
молодые мужчины. Очевидно,
что тот, кто обвиняет в разры�
ве в оплате труда только детей
и семью, слишком упрощает
решение подобной задачи», —
резюмирует издание.

(Inopressa).

В Софии состоялась
общенациональная ак�
ция протеста медицин�
ских работников средне�
го звена, организованная
Конфедерацией незави�
симых синдикатов Бол�
гарии совместно с Бол�
гарской ассоциацией
профессионалов в сфе�
ре медуслуг. Основные
требования участников
демонстрации, съехав�
шихся в столицу страны
из 49 городов, — повсе�
местное повышение зар�
платы, выравнивание
вознаграждения в част�
ных и государственных
лечебных заведениях, а
также дополнительная
оплата ночного труда. 

«Н Е ПРИНУЖДАЙТЕ
НАС покидать ро�
дину! Хотим остать�

ся и работать здесь!», «Будущее
для медиков — сегодня!» —
скандировала полуторатысяч�
ная толпа, собравшаяся возле
здания правительства в центре
Софии. «Мы болеем и умираем
на рабочих местах, но видим
полное безразличие властей к
решению наших проблем», —
цитирует участников манифес�
тации агентство «Рейтер». 

Медики страны, где уровень
бедности превышает 22% (не�
смотря на обещанное при
вхождении в Евросоюз десять
лет назад процветание), доби�
ваются введения единого фи�
нансового стандарта для всех
учреждений здравоохранения,
считая, что государство долж�
но прекратить денежные вли�
вания в частные госпитали.
Кроме того, медработники на�

стаивают на увеличении ми�
нимального оклада медсестёр
с 300 до 450 евро, а стартовой
зарплаты молодых врачей — до
550 евро. Как отмечают проте�
стующие, все эти требования
были зафиксированы в отрас�
левом коллективном трудовом
договоре (ОКТД) за 2018 год,
но нигде не соблюдаются.

Одновременно с демонстра�
цией профсоюзов у здания

минздрава Болгарии проходил
сбор подписей в поддержку
целостной реформы отрасли
здравоохранения, организо�
ванный медицинскими спе�
циалистами, участвовавшими
в масштабной манифестации
в марте этого года. Они не
примкнули к нынешней ак�
ции своих коллег, считая не�
выполнение условий ОКТД
лишь небольшой частью про�

блем, назревших в сфере пре�
доставления медуслуг, а пото�
му требуют полностью обно�
вить существующую систему
лечения и профилактики,
обеспечив население адекват�
ным медобслуживанием.

«Из обещанных 50 млн ле�
вов на повышение окладов
медсестёр из госбюджета вы�
делили около 30 млн левов.
Однако в отсутствие меха�
низмов, с помощью которых
эти деньги напрямую пошли
бы по назначению, руковод�
ство больниц раскидало их
на другие нужды, — расска�
зали участницы мартовской
манифестации. — Наша зар�
плата зависит от числа паци�
ентов. Абсурдно, но нам при�
ходится специально ждать,
чтобы кто�то заболел. Кроме
того, не ясно, как распреде�
ляются средства от взносов
на медстрахование и что они
покрывают. Словом, система
здравоохранения опасна для
здоровья».

Министр здравоохранения
Болгарии Кирилл Ананиев
встретился с протестующими
медиками, а затем на брифин�
ге сообщил, что в 2020 году на
нужды отрасли будет допол�
нительно выделено 200 млн
левов (около 100 млн евро),
большая часть из которых
пойдёт на увеличение зарпла�
ты медработников.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

● ВАШИНГТОН. Белый дом офици4
ально заявил, что администрация и её со4
трудники «не будут участвовать в пред4
взятом политическом спектакле», имея в
виду процедуру импичмента Дональда
Трампа. Как подчеркнула пресс4секре4
тарь Стефани Гришэм, «в желании отме4
нить результаты выборов 2016 года, демо4
краты нарушают гражданские свободы и
принцип разделения властей». Ранее гос4
деп запретил послу США в ЕС Гордону
Сондланду выступать на слушаниях, про4
водимых в конгрессе в рамках процедуры
импичмента, инициированной палатой

представителей, где оппоненты Трампа
имеют большинство. По мнению конгрес4
сменов, хозяин Белого дома превысил
свои полномочия, попытавшись вмешать4
ся в работу юстиции другого государства.

● ВЕЛЛИНГТОН — ЛОНДОН —
ПИРР. Сотни человек были задержаны в
столицах десятков государств, где с 7 по
20 октября движение «Восстание вымира4
ющих» проводит акции гражданского не4
повиновения. В главном городе Новой Зе4
ландии экоактивисты нарушили работу
парламента, а в австралийском Сиднее
попытались перекрыть центральные ули4

цы. Тактику блокирования магистралей
«восставшие» применили и в Лондоне, за4
труднив движение по и вокруг Трафаль4
гарской площади. В столице ФРГ основ4
ные события развернулись около парка
Тиргартен, где одетые в красное участни4
ки акции разыграли действо, символизи4
рующее исчезновение видов. В столице
американского штата Южная Дакота ак4
цию с участием защитников прав индей4
цев возглавила 164летняя шведская эко4
активистка Грета Тунберг, а в Нью4Йорке
состоялся похоронный марш по климату.
В главном городе Франции сотни активи4

стов оккупировали площадь Шатле и один
из мостов через Сену.

● РИМ. Не хватает денег на метро? Со4
бери и сдай мусор в переработку! Такой
проект запустили в подземке итальянской
столицы. На станции «Сан4Джованни» ус4
тановили аппараты по приёму пластиковых
бутылок: за эту «валюту» можно купить би4
леты на общественный транспорт. За каж4
дую единицу тары на виртуальный кошелёк
кладут 5 центов, так что для приобретения
обычного билета надо сдать 30 бутылок.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Сообщает Синьхуа

П ОКУПАТЕЛИ товаров в КНР демонст�
рируют растущий интерес к китайским
брендам по мере того, как устойчивый

рост экономики страны повышает их привлека�
тельность. Так, запрос на отечественные брен�
ды в республике среди всех брендов в целом
увеличился с 38 процентов в 2009�м до 70 про�
центов в нынешнем году — такую информацию
предоставил китайский поисковый гигант
Baidu в рамках совместного доклада с исследо�
вательским институтом.

Наиболее впечатляющий рост за указан�
ный период продемонстрировала продукция
электронной промышленности: целая «ар�
мия» китайских фирм наподобие Huawei и
Xiaomi продолжает свой «завоевательный
штурм» потребителя как внутри страны, так
и за рубежом.

Поиск в интернете китайцами отечественных
культурных и развлекательных продуктов вы�
рос на 36 процентов, что, в частности, наглядно
продемонстрировано на примере выпущенного

в КНР фильма�катастрофы «Блуждающая Зем�
ля», ставшего мегахитом.

Местные бренды в сфере одежды, автомоби�
лей, косметики и еды также привлекают инте�
рес населения страны, в том числе молодых ки�
тайцев.

Китайцы предпочитают своё

Изменить систему абсурда!

Гендерная
дискриминация налицо
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С НАЧАЛА чтение рома�
на меня увлекло. Преж�
де всего — тем, что не�

привычно и интересно было
читать описание нашей со�
временной действительности
в серьёзном художественном
произведении. Но к концу
постигло разочарование. По�
чему? Всё�таки нельзя ска�
зать, что этот роман (хотя до
романа, на мой взгляд, дан�
ное произведение не дотяги�
вает) написан о коммунис�
тах. В нём не показан ни
один персонаж, которого в
полном смысле слова можно
так назвать.

Точнее, по�моему, будет,
если сказать, что роман «Про�
буждение» — о современных
проблемах молодых людей,
ищущих своё место в жизни.
Они стремятся к наполнению
своей жизни серьёзным со�
держанием, которое оправ�
дывало бы их существование,
но ориентиров чётких у них
пока нет. Отсюда сумбур в го�
ловах и постоянные метания.
Это действительно характер�
но для нынешних поколений
молодёжи, и в целом такая
тенденция передана в романе
правдоподобно.

Однако, если верить напи�
санному, варианты для выбо�
ра у молодёжи весьма немно�
гочисленны. Видимо, пото�
му, что автор взял для своего
описания лишь одну опреде�
лённую социальную катего�
рию молодых людей и не по�
казал всё разнообразие
взглядов современной моло�
дёжи. Насколько оправданно,
что автор решил включить в
варианты выбора и полити�
ческую составляющую, ска�
зать сложно. А получилось,
что в этом плане выбирать
героям в общем�то и не из
чего — либо сектантское дви�
жение, либо самостоятель�
ный путь «малых дел». Ну
как альтернативу можно ещё
рассмотреть вариант спокой�
ной семейной жизни вдали

от перипетий политической
борьбы.

Другие политические дви�
жения, кроме описанной в
романе «Сути», не показаны
— ни левые, ни правые. От�
ношение героев к этим дви�
жениям тоже никак не рас�
крывается, и в результате не�
понятно, почему ребята при�
шли именно в эту организа�
цию, а не выбрали другую.
Даже мотивы Андрея, наибо�
лее крепко связанного с дан�
ным движением, не вполне
ясны: чем же убедили его до�
воды «Сути» и не убедили
другие.

Весь спектр левых полити�

ческих сил в романе пред�
ставлен всего одной фразой
(об Андрее): «Сходил на два
митинга — коммунистов и
ещё одной маргинальной пар�
тии, жадно вслушивался в
вибрирующие невнятные
слова, но ни один не удо�
влетворил его в полной ме�
ре. Пока однажды он не по�
пал на один из митингов
«Сути»…».

Чем упомянутые коммуни�
сты отличаются от «Сути»,
нигде не разъясняется. Ни�
кто из них не представлен в
романе, отношение к ним
никак не выражено.

Всё! Больше никаких упо�
минаний о представителях
других политических партий
и движений в романе нет, за
исключением либералов.

Этих частенько упоминают в
ругательной форме на собра�
ниях «ячейки» и на других
мероприятиях. Но кто такие
эти либералы? Никто из них
со своими взглядами не
представлен в качестве живо�
го персонажа. Поэтому оста�
ётся неясно, действительно
ли они существуют в реаль�
ности такими, какими их
описывает в своих выступле�
ниях руководитель «Сути»
Кургузов, или это просто вы�
думанный жупел.

Единственное, на мой
взгляд, что хорошо удалось
автору, это описание дея�
тельности и организацион�

ных принципов такого дви�
жения, как «Суть». Молодой
писатель ненавязчиво, но
верно сумел показать, в чём
проявляются те признаки,
которые присущи любому
сектантскому движению.

«Суть» — это и есть насто�
ящая секта, привлекающая к
себе молодых людей тем, что
предлагает им иллюзию дея�
тельности. Молодым хочется
себя проявить, им нужно
действие. К чему реально ве�
дёт то или иное действие,
они не могут ещё осознать,
но для них важен сам про�
цесс. 

Плохо то, что, поскольку
другие политические органи�
зации в повествовании не
представлены и не проведено
никаких сравнений, может

сложиться впечатление, буд�
то черты «Сути» автор при�
писывает коммунистическо�
му движению в целом. Ко�
нечно, если роман будет чи�
тать настоящий коммунист,
он разберётся в хитросплете�
нии ошибочных рассужде�
ний лидеров «Сути». Все
ошибки отражены очень вер�
но и наглядно. Но вряд ли ав�
тор рассчитывал, что читате�
лями его романа будут только
коммунисты. А человек, не
искушённый в политических
вопросах, может сделать сов�
сем иные выводы.

Для коммунистов же опи�
сание движения «Суть» будет
полезным в том смысле, что
некоторые из приведённых в
романе моментов, связанных
со стремлением к внешним
эффектам, с формальным
подходом к проведению
«обязательных» мероприя�
тий, можно заметить и в на�
ших партийных организаци�
ях. Взгляд со стороны может
поспособствовать устране�
нию этих недостатков в на�
шей партийной жизни.

Если подводить общий
итог, то содержание романа
не убедило меня, что «про�
буждение» показанных моло�
дых людей действительно со�
стоялось — пробуждение к
активной политической жиз�
ни. Автор так и не предложил
никаких решений жизнен�
ных проблем своих героев,
которые можно было бы ос�
мыслить и сделать для себя
соответствующие выводы.
По большому счёту, все оста�
лись в основном «при сво�
ём», то есть с тем же, что и в
начале романа.

Андрей ОНИСЕНКО,
секретарь по идеологии 

Приморского райкома КПРФ.
г. Санкт�Петербург—
Ленинград.

Обсуждаем «Пробуждение»
Это роман о молодых, ищущих своё место в борьбе 

за справедливость (начало разговора в «Правде» №98, 104 и 108)

Сразу скажу, чего я не увидел в романе Андрея Тимофеева «Пробуждение».
Мне хотелось бы прочитать, почему совсем молодые люди сегодня выбирают
путь политической борьбы на левом фланге — самом невыгодном, опасном?
Почему герои произведения, действие которого происходит в Москве, нашли
приложение юным силам не в «единороссовской» «Молодой гвардии», не в ко$
лоннах футбольных фанатов, не в клубе исторической реконструкции, а в ква$
зикоммунистическом движении «Суть», описанном в романе? 

НАД ПАРНЯМИ и девушками из «Пробуж�
дения» словно довлеет рок, они будто обре�
чены на борьбу, на жертвы, на отказ от люб�

ви и «мещанских» радостей. Но что привело их к
этому самоотречению? «В Россию пришла война.
После Одессы и Мариуполя переломили об коле�
но слабое древко флага «русской весны», — напи�
сано в романе. Вот встряска, которая пробудила
политическое сознание у поколения Z. Ситуация
на Украине, в Донбассе, патриотический взлёт по�
сле «Крым наш» и обманутые ожидания. 

Но ведь этот набор переживаний знаком и «еди�
нороссовской» молодёжи, и российским обывате�
лям, сторонящимся политики. Однако, если в
Донбассе будет установлена
мирная жизнь, разве задачи
коммунистической молодё�
жи будут решены? Из романа
выходит так, потому что ис�
кания героев, с финальным
отъездом Володи Молчано�
ва, от лица которого ведётся
повествование, в Луганск,
сосредоточены вокруг «укра�
инской повестки». 

Иногда, правда, герои
проявляют свою «коммунис�
тичность», расхваливая советское прошлое. Мы
слышим слова о том, что это было замечательное
время, когда все стремились к добру и справедли�
вости. Но почему для людей, родившихся после
1991 года, хорошо советское прошлое и чем плохо
для них настоящее, из романа не понятно.

«Каждый день над рабочей слободкой, в дым�
ном, масляном воздухе, дрожал и ревел фабрич�
ный гудок, и, послушные зову, из маленьких се�
рых домов выбегали на улицу, точно испуганные
тараканы, угрюмые люди, не успевшие освежить
сном свои мускулы». Нет, это строки не из «Про�
буждения». Это роман «Мать» Максима Горького.
В нём тоже идёт речь о становлении революцио�
нера, пробуждении его политического сознания.
Гнетущий мрак окружающей жизни, в который
мы погружаемся с первых страниц, стучит в серд�
це горьковского Павла Власова, будит его для
борьбы за преобразование мира. 

А у героев «Пробуждения», московских жите�
лей, словно и нет личного счёта к современной
власти, к тем, кто развалил Советский Союз,
уничтожил Советскую власть. У них есть «денеж�
ная» работа (Владимир Молчанов, например, тру�
дясь «в рекламном отделе большой компании»,
легко отдаёт сорок тысяч рублей из зарплаты на
покупку инсулина для больных Донбасса), их не
гонят судом из дома за долги, они не задыхаются в
удавке кредитов. Эта чаша, кажется, миновала и
их родителей в глубинке. Российская периферия,
часто характеризуемая сегодня как зона социаль�
ного неблагополучия, нищеты и безработицы,
представляется Володе в грёзах эдакой светлой
идиллией после московских треволнений. 

В общем, их неприятие окружающей действи�
тельности скорее умозрительное. Они часто гово�
рят о справедливости, но понимают её как абст�
рактное человеколюбие. «Вместе мы построим
русский мир... настоящий русский мир в интере�
сах не только России, но и всего человечества» —
это утверждает лидер движения «Суть». Молодых
людей из романа возмущает, что в Донбассе льёт�
ся кровь, они, видимо, понимают, что события на
Украине — историческое следствие развала Со�
ветского Союза, смены социалистического строя
на капиталистический. Но вот как сами собира�
ются исправлять положение? Как думают менять
жизнь в своей стране? Какой хотят видеть эконо�

мику, государственное устройство? Об этом они в
романе молчат. Может быть, берегут тайну? Зато
ходят в церковь и дома молятся. В молитве неко�
торые ищут утешения и, возможно, озарения. Не�
счастная встревоженная мама одного из юных
членов «Сути» называет их сектой, и для этого у
неё есть все основания. 

Думается, называть коммунистами молодых
героев «Пробуждения» рановато. Роман напи�
сан о молодых людях, которых не устраивает
жить по принципу «моя хата с краю». Про тех,
кто хочет взяться за переустройство жизни «с
левой стороны». Но пока они находятся в самом
начале пути. Они только что проснулись. Отве�
тов, как жить и что делать, они ищут и у бога, и
у «чёрта» (у этой самой «Сути», коммунистичес�
кой только по риторике).

Хорошо, что неравнодушные молодые люди
есть и что их, будем надеяться, становится боль�
ше. Вот таких — остро чувствующих социаль�
ную несправедливость и готовых поступиться
личным благополучием, чтобы её исправить,
способных отстаивать идеал, который они, оче�
видно, видят в советском устройстве страны на
коммунистических принципах. 

При этом задача настоящих коммунистов —
вывести такую молодёжь на правильную дорогу.
Чтобы племя младое не плутало в потёмках. Ин�
тересно бы посмотреть, что будет с ними после
пробуждения, к чему оно их приведёт.

Андрей КРЮКОВ,
член Союза журналистов России.

г. Ростов�на�Дону.

Очень беспокоит,
что будет после

Приглашение к разговору о романе моло$
дого писателя Андрея Тимофеева «Пробуж$
дение», опубликованном в номерах 3$м и 
4$м журнала «Наш современник» 2019 года,
заинтриговало меня. Действительно, не
каждый день у нас выходят публикации «о
становлении молодых коммунистов», а
именно так было анонсировано содержание
романа во вступительной статье («Правда»
от 6—9 сентября с.г.). Кроме того, написать
произведение на подобную тему так, чтобы
правдиво отразить особенности идеологи$
ческих воззрений и их преломление в харак$
терах героев, сохранив при этом художест$
венный стиль и не скатившись к откровенной
публицистике, весьма непросто.

Состоялось
ли главное?

А собственно, кто в романе
Андрея Тимофеева «Пробуж$
дение» пробудился? О какого
рода пробуждении идёт речь?
На первый взгляд, кажется,
что ответы лежат на поверх$
ности. Конечно, роман каса$
ется «русской весны», присо$
единения Крыма, войны в
Донбассе. Конечно, в центре
повествования находятся мо$
лодые люди, живущие в
Москве, каждый из которых
имеет своё представление о
том, что происходит и что
нужно делать. Они неравно$
душны к происходящему. Но
всё ли так просто?

КТО ИЗ ГЕРОЕВ ПРАВ? Чья точка
зрения ближе автору? Почему автор
сочетает политические споры с лю�

бовными историями? Что в романе главное
— политика или любовь? О чём роман? О
пассионарно настроенной молодёжи? Или
о той каше в головах, которая возникала у
каждого, кто смотрел новости в преслову�
том 2014 году?.. Или о чём�то более тонком?

Разумеется, можно сказать, что пробуж�
даются в романе молодые герои, которым
небезразлична судьба России и «русского
мира», однако в перипетиях политических
споров и любовных коллизий просвечивает
нечто совершенно иное. Это вовсе не роман
о неспящих, противопоставленных «спя�

щим» либералам в телесериале режиссёра
Юрия Быкова, который так и назван —
«Спящие». Но давайте по порядку.

Андрей Тимофеев — не из тех авторов,
которые вкладывают в уста персонажей
свою точку зрения. А учитывая, что повест�
вование ведётся от лица одного из героев,
авторская позиция должна располагаться в
принципе вне текста, то есть проистекать из
него и домысливаться уже самим читателем
в меру своих духовных сил. Например, в
первой половине романа главный герой не
то чтобы не говорит, он и сам не осознаёт
своей влюблённости в Катю (хоть и думает,
что чувства в прошлом), а читатель, таким
образом, наблюдает за событиями со сторо�
ны и видит не историю взаимоотношений
Кати и Андрея, но любовный треугольник
Володя — Катя — Андрей…

Роман состоит из четырёх частей, одна�
ко деление на две части, как роман опуб�
ликован в журнале «Наш современник»,
кажется более аутентичным авторскому за�
мыслу. Перед нами словно роман из двух
рассказывающихся последовательно лю�
бовных историй. Или, точнее, в первой ча�
сти — уже упомянутый любовный треу�
гольник, во второй — отношения Володи и
Варвары. Вообще, тема личных отноше�
ний занимает в романе не меньше стра�
ниц, нежели политические споры, описа�

ния митингов и собраний «ячейки» и крат�
кие исторические экскурсы.

Кстати, именно эти экскурсы и обозна�
чения конкретных дат и дают повод к фор�
мальному разделению на две части, потому
что они обрамляют эти отдельные любов�
ные истории, зачинают и завершают их.

При этом во время чтения возникает яв�
ный диссонанс: о чём произведение — о
политике или любовных отношениях? Ро�
ман словно имеет две тематические линии,
совершенно друг от друга не зависящие, и
при чтении думаешь: как же эти линии в
финале пересекутся, свяжутся в единое? Не
формально, как, например, отказ Володи
ехать на учебные сборы и последующий
разрыв с «ячейкой», в данном случае — это
частность, ведь читателю ясно, что разрыв
рано или поздно произойдёт — не по этому,
так по другому поводу. Нужна связка в
идейном содержании произведения. А она
оказывается вне пределов текста, но поста�
раемся нащупать и её.

ИТАК, В ОСНОВЕ сюжетопострое�
ния романа лежит вроде бы любов�
ная тематическая линия. Она оказы�

вается как будто превалирующей над поли�
тической. Героев можно представить участ�
никами не политического движения
(«Суть»), а, например, экологического, и

все конфликты при этом сохранятся, но за�
менить любовную линию на что�либо дру�
гое уже не получится.

Что же это значит? Политическая линия
в романе оказывается необязательной? Не
совсем! По�моему, в авторском замысле по�
литика — даже ключевая, наиболее  благо�
дарная для раскрытия авторского замысла
тема. Писатель выбрал такую форму пове�
ствования, при которой рассказчик и пер�
сонаж функционально объединены. Это
придаёт тексту определённые характерис�
тики и возможности. Например, испове�
дальный тон, смешение личного опыта с
придуманной фабулой, наделение героя
неподдельной искренностью, взгляд рас�
сказчика�героя на события из некоего на�
стоящего в описываемое прошлое, а зна�
чит, и его моральное право судить… Не дру�
гих, но себя — прошлого.

Володя Молчанов — постоянно рефлек�
сирующий герой. Крайне деликатный, чув�
ствующий других людей, пытающийся их
понять, успешно или нет — вопрос другой, в
разных ситуациях по�разному. Его взгляд
всегда направлен на окружающих, по�хоро�
шему аналитичен, его порывы благородны…
И тем не менее довольно часто гложет червя�
чок сомнения: а так ли идеален Володя? То,
что он положительный герой, — верно, од�
нако верен ли его самоанализ, верна ли са�

морефлексия? Уже одно то, что Володя не
осознаёт в первой части своей влюблённости
в Катю, говорит о том, что не обладает он ис�
тинным знанием о себе самом, а его понима�
ние других людей верно лишь наполовину.

Однако постепенно герой меняется: в
самом конце романа, в кратком эпизоде,
когда Володя, недолго поколебавшись, по�
дарил продавщице купленный у неё же бу�
кет цветов. Пусть после этого его обуяла
тоска, и цветы не решат проблем, с кото�
рыми, как думает герой, наверняка сталки�
вается продавщица, но именно в этом «по�
шлом» поступке чувствуется правиль�
ность, к которой Володя стал приближать�
ся. Герой оказался на пороге истинного по�
нимания других, а значит, и себя.

АНДРЕЙ ТИМОФЕЕВ — тонкий пси�
холог, и наделение героя своим знани�
ем о людях как бы говорит: никто не

идеален, даже автор, но и этот посыл оста�
ётся за пределами текста, что придаёт дели�
катность уже не манере поведения героя, но
— автора. И дело здесь не в осуждении од�
них персонажей и поддержке других, чего в
принципе в романе нет. Главное, что дели�
катность автора находится уже в иной плос�
кости повествования, выходящей за рамки
текста. Эта плоскость, скажем так — «сове�
стливость», оказывается третьей тематичес�

кой линией, словно спрятанной автором за
произведением. Но на самом деле эта тема
пунктиром обозначена на протяжении все�
го романа, просто на ней не акцентируется
внимание.

Чем же выражена «совестливость»? Во�
первых, немногочисленными разговорами
о вере, всплывающими в романе словно не�
взначай и не имеющими отношения к со�
бытийной канве романа. Во�вторых, вста�
вочными эпизодами, повествующими о
детстве�юношестве некоторых героев, об их
жизни до описываемых событий, объясня�
ющими их поведение, моральные установ�
ки, политические взгляды.

В конце романа Володя не снисходит до
каких�то объяснений своего желания уехать
в Луганск, просто он так чувствует, и здесь
как раз проявляется истинная любовь: не
отношения со второй половинкой, не сле�
дование догматам политического течения
или страх, прячущийся за равнодушием
(например, точка зрения уехавшего в Таи�
ланд уроженца Украины Ромы).

Как видим, мало верить в бога — нужно
верить в человека, в то хорошее, что в нём
есть. И тогда продавщица улыбнётся букету
(«насмешливо взяла»), и тогда можно ехать
в Луганск, не потому, что «так полагается», а
по внутреннему желанию. И только оно,
это внутреннее желание, когда оно пробу�
дится у многих, на мой взгляд, способно из�
менить жизнь в лучшую сторону.

Юрий ХАРЛАШКИН,
член Союза писателей России.

г. Иркутск.

Прислушаться к голосу совести

Н А ПЕРВЫЙ ВЗГЛЯД,
«Суть времени» стоит на
коммунистических пози�

циях: митинги проходят под
красными знамёнами, основная
задача — возрождение СССР,
борьба с капитализмом. Но если
вглядеться в суть «сутевцев», мы
увидим фактическое отрицание
марксизма�ленинизма, защиту
путинского олигархического ре�
жима под соусом «Майдан не
пройдёт», планомерное созда�
ние боевой организации, основ�
ной задачей которой является
борьба не за социалистическую
революцию.

Мне хорошо знакома ячейка
«Сути времени» в Тамбовской
области, знаю и про многие со�
бытия, которые нашли отраже�
ние на страницах романа «Про�
буждение», поэтому мне есть
что сказать. 

«Новая семья»?

Современную молодёжь в ка�
кой�то степени можно отнести к
потерянному поколению. Речь
идёт не только об искалеченных
судьбах молодых людей на полях
локальных конфликтов (события
на Украине не исключение), про�
блему нужно рассматривать ши�
ре. Невозможность для многих не
просто реализовать себя, а эле�
ментарно выжить. Духовно�цен�
ностный вакуум, охвативший
умы и души широкого круга мо�
лодых, не заполнят новая модель
айфона или бургер из «Макдо�
налдса», нужны более тонкие ин�
струменты.

И вот для кого�то обществен�
ное движение становится новой
семьёй, здесь внешне царят
принципы братства, чувство лок�
тя, свободы, равноправия, и всё

это под мудрым руководством
«учителя». В моём представлении
большинство рядовых активис�
тов — умные ребята, которым не
безразлична судьба Родины, но
их сознание до безобразия иска�
жено кургиняновской реакцион�
ной буржуазной идеологией.

Несмотря на тотальную 30�
летнюю антисоветскую пропа�
ганду, многие молодые люди тя�
нутся к социальной справедли�
вости, они видят в советской
эпохе альтернативу нынешней
жизни. Стало быть, с точки зре�
ния действующей власти, запрос
нужно реализовать, замутив со�
знание масс псевдокоммунисти�
ческой идеологией — ядрёной
смесью ностальгирования по
СССР и одновременно отрица�
нием основных положений
марксизма. На помощь правя�
щей «элите» приходит проект

Сергея Кургиняна «Суть време�
ни», красный снаружи — гнилой
внутри. 

Сергей Ервандович — умелый
политтехнолог, в своё время под�
держивал М.С. Горбачёва, потом
Б.Н. Ельцина, а сегодня — В.В.
Путина, хотя порой критикует
отдельные его действия, напри�
мер повышение пенсионного
возраста. «Учение Кургиняна» —
это так называемая красная ме�
тафизика. Оно буржуазно по
своей сути, как и деятельность
движения, направленная на
нейтрализацию активно недо�
вольных властью лиц, которые
действительно могли бы послу�
жить делу революции. Буржуаз�
ный апологет предлагает нам от�
казаться от классовой борьбы,
вместо пролетарского интерна�
ционализма исповедует буржу�
азный патриотизм, вместо исто�
рического материализма – анти�
исторический идеализм. Приве�
ду хотя бы одну цитату: 

«Классовая борьба невозможна,
потому что нет классов. Классов
нет, потому что есть регресс. Их
нет. Когда там какие�то идиоты
орут что�то там: «Суть време�
ни» опасна для дела пролетариа�
та, — беда заключается в том,
что нет пролетариата. Неизве�

стно вообще, есть ли он... И бур�
жуазии нет, и колхозного кресть�
янства нет, и традиционного кре�
стьянства нет». (С.Е. Кургинян
«Смысл игры»)

Боязнь Майдана 
под левыми лозунгами

Конечно, перед нами секта,
но, на мой взгляд, не стоит недо�
оценивать опасность «сутевцев»:
они могут сыграть серьёзную
роль в предстоящих событиях в
России. Мы видим их постоян�
ные и подчас яркие публичные
мероприятия (кстати, главные
герои романа познакомились с
этим движением через участие в
митинге 7 ноября). Серьёзным
образом организованы у них по�
литическая учёба и информаци�
онные каналы, ведётся подго�
товка кадров не только для сло�
весных баталий. 

В начале нынешнего года
Сергей Кургинян заявил, что
Майдан в Москве под «левыми»
лозунгами готовят по заказу Ук�
раины, и нельзя допустить раз�
вала существующего, пусть и не�
совершенного, государства. Что ж,
власти гораздо удобнее, чтобы
на улицах российских городов
несогласных лупили не росгвар�

дейскими дубинками, а отпор
им давали «настоящие патрио�
ты» под красными флагами. 

«Условий для жизни нет»

Конфликт на юго�востоке Ук�
раины проходит красной линией
через роман «Пробуждение» и
деятельность «Сути». Да, Сергей
Кургинян умело играет на чувст�
вах своих адептов, эксплуатируя
людскую боль (война в Донбассе
— одна из ключевых трагедий на
постсоветском пространстве),
направляя их жгучую ненависть
против тех, кого он объявляет
врагом. Сегодня это бандеров�
ская хунта — но кто будет завтра? 

Не отрицая роль украинских
олигархических кругов в развя�
зывании конфликта в Донбассе,
нельзя замалчивать вклад в это и
российской «элиты», которая
также наживается на войне как в
экономическом, так и в инфор�
мационном плане.

Что сейчас происходит в До�
нецкой и Луганской народных
республиках — это отдельная те�
ма для разговора. Сомневаюсь,
что ополченцы сражались и поги�
бали за подобный «русский мир». 

«Условий для жизни нет!!! Всех
идейных загнали! Укропы (граж�
дане Украины, оскорб. — А.А.)
шмалят каждый день. В общем,
братик, мы привыкли к такой
жизни. Устроился недавно глав�
ным инженером на коммунальное

предприятие по уборке ТБО и бла�
гоустройству нашего города, а
там техника вся разбита, разво�
рована. Проверили и увидели та�
кое воровство, в том числе и гума�
нитарного топлива. Обращаться
куда�либо нет смысла, здесь все
повязаны…» Вот так рассказал
мне о положении дел бывший
ополченец из Донецка. 

Не правда ли, до боли знако�
мая по России картина? Да ещё и
в гипертрофированном масшта�
бе: коррупция, бандитизм, тене�
вая экономика. А местные ком�
мунисты, стоявшие у истоков
движения за самоопределение
Донбасса (например, председа�
тель Компартии ДНР Борис
Литвинов был председателем
здешнего Верховного Совета),
быстро стали не нужны руково�
дителям «народной республики».
В ноябре 2014 года Компартии
запретили участвовать в выборах
в Народный Совет ДНР, в 2016
году полномочия депутатов�ком�
мунистов досрочно прекратили
— «в связи с утратой доверия»…

«Крым, 
добро пожаловать 

домой!»

В романе «Пробуждение» зна�
чительное внимание уделяется
вопросу присоединения Крыма.
Российское общество восприняло
с воодушевлением Крымскую
весну, что дало власти значитель�

ный лимит поддержки, которым
она воспользовалась на последу�
ющих выборах и для реализации
непопулярных антисоциальных
инициатив (повышение пенсион�
ного возраста, налогов и т.д.). В
свою очередь, многие крымчане
наивно надеялись вернуться чуть
ли не в Советский Союз, а в ответ
получили российских олигархов
вместо украинских и услышали от
председателя правительства РФ
Дмитрия Медведева: «Денег нет,
но вы держитесь». 

Буржуазный патриотизм, ох�
вативший всю Россию, времен�
но сплотил трудящихся вокруг
российской власти, но, на мой
взгляд, классовые противоречия
всё острее дают о себе знать. 

Именно усиление классовых
противоречий заставляет про�
властных политтехнологов со�
здавать псевдокоммунистичес�
кие движения. Чудовищный со�
циальный раскол российского
общества позволяет буржуазно�
му правительству отвести вектор
социальной борьбы от себя, за�
ставить массы конфликтовать
друг с другом, а не с правящими
классами. Сергей Кургинян так
же далёк от коммунистического
движения, как и Владимир Пу�
тин от интересов России и её
граждан.

Артём АЛЕКСАНДРОВ,
секретарь Тамбовского 

обкома КПРФ,
кандидат в члены ЦК КПРФ.

Поговорим о сути «сутевцев»
На страницах журнала «Наш современник», в номерах 3$м и 4$м за 2019 год,

опубликован роман молодого писателя Андрея Тимофеева «Пробуждение».
Автор ярко и рельефно раскрывает становление мировоззрения молодых лю$
дей в поиске ответов на вызовы времени: война на Украине, тотальная неспра$
ведливость в России, способы изменить ситуацию и другие темы.

Герои произведения — молодые люди левых взглядов, пришедшие в полити$
ческую жизнь через движение «Суть», возглавляемое Сергеем Кургузовым.
Структура организации, мероприятия, лозунги, приводимые в романе, — всё это
воспринимается мною как калька с реально существующего в России движения
под названием «Суть времени» и под руководством Сергея Кургиняна. 


